
Сотни детей в белых футбол-
ках, кепках и с флагами своих 
республик идут к главной сце-
не парка «Музеон», где прохо-
дит открытие форума. На спи-
нах ребят написано, из какого 
региона они приехали. Так, 
например, одними из москов-
ских участников стали воспи-
танники Детской музыкаль-
ной школы имени А. Н. Скря-
бина. Но все они прибыли на 
мероприятие, чтобы полу-
чить дополнительные знания 
в своей области искусств.
 — Я попала на этот форум че-
рез свое учебное заведение. 
Здесь много новых людей, 
с которыми можно познако-
миться, я с нетерпением жду 
начала творческих мастер-
классов, среди которых цир-
ковое искусство и создание 
анимированных персона-
жей, — рассказала участница 
форума Евгения Курбанова.
При этом на всех площадках 
форума находятся несколько 
юных представителей орга-
низации «Волонтеры Мо-
сквы». К ним может обратить-
ся за помощью любой участ-
ник мероприятия.
— Мы занимаемся тем, что 
подсказываем нашим зару-
бежным гостям, как добрать-
ся до своего отеля, разме-
ститься там, потом провожа-
ем их до галереи, помогаем 
и объясняем, где и что можно 
найти, — рассказала участни-
ца проекта «Волонтеры Мо-
сквы» Елизавета Романова. — 
Например, я знаю англий-
ский, а мой коллега — араб-

ский, поэтому нам доверили 
помогать ребятам из Пале-
стины. 
Помимо этого детский фести-
валь открыл российский ак-

тер театра и кино Александр 
Олешко.
— Тем, кто выбрал своей доро-
гой творчество, культуру, я хо-
тел напомнить, что искус-

ство — бесконечно, много-
гранно, оно не знает границ, 
и именно эта идея стала сим-
волом сегодняшнего фору-
ма, — рассказал Олешко.

Также в мероприя-
тии поучаствуют 
известные деятели 
культуры, которые 
в течение трех 
дней проведут ме-
роприятия и рас-
скажут о своих 
профессиях. 
В рамках програм-
мы форума гости 
посетят Музей му-
зыки, Большой го-
сударственный мо-
сковский цирк, 

концертный зал «Зарядье» 
и другие учреждения культу-
ры. В этих местах можно не 
только получить культурные 
знания, но и записаться на 

кружки или в студии, которые 
разовьют творческие способ-
ности ребят.
Так, например, Егор Дружи-
нин научил ребят танцам из 
мюзикла «Чикаго», а Эдгард 
Запашный рассказал слуша-
телям о цирковом искусстве.
Участниками форума стали 
юные таланты в возрасте от 
12 до 17 лет из 89 субъектов 
России. Кроме этого на меро-
приятии присутствуют ребята 
из 13 зарубежных стран. Ожи-
дается 2000 участников. 
Закроется форума 12 августа. 
За это время дети разного воз-
раста и стран получат знания 
в области хореографии, жур-
налистики, анимации и му-
зейного искусства. Завершит-
ся мероприятие большим кон-
цертом.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вчера в Третья-
ковской галерее 
на Крымском 
Валу открылся 
II Международ-
ный детский 
культурный фо-
рум. Корреспон-
дент «ВМ» узнал, 
чему ребята 
научатся на ме-
роприятии. 

Беспилотники сбили силами 
противовоздушной обороны
Два беспилотных летатель-
ных аппарата (БПЛА), на-
правляющихся в сторону 
столицы, сбили вчера рано 
утром. Об этом мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
сообщил в соцсетях.

Беспилотники засекли еще на 
границах Москвы с соседни-
ми регионами. Система про-
тивовоздушной обороны 
(ПВО) сработала около четы-
рех часов утра.
— ПВО сбила два ударных 
БПЛА, летящих в сторону го-
рода, — написал Сергей Собя-
нин. — Один в Калужской об-
ласти, другой в районе Цен-
тральной кольцевой автодо-
роги.
Как уточнили в пресс-службе 
Министерства обороны Рос-
сии, один беспилотник унич-
тожили в небе над Малоярос-
лавецким районом Калужской 

области, второй — над терри-
торией Одинцовского района 
Подмосковья. В результате па-
дения сбитых дронов разруше-
ний и пострадавших нет.
Это уже не первая попытка 
атаки на Москву. Буквально за 
день до этого два боевых бес-
пилотника также рано утром 
сбили в районе Домодедово 
и Минского шоссе. На место 
оперативно выехали экстрен-

ные службы. К счастью, по-
страдавших тоже не было.
В начале августа несколько 
беспилотников попытались 
прорваться к столице, но воен-
ные их засекли и сбили с помо-
щью ПВО. При этом один из 
дронов все-таки долетел до 
башни «Москвы-Сити». По-
терпев крушение, он повредил 
фасад на уровне 21-го этажа. 
В итоге было нарушено осте-
кление площадью 150 квад-
ратных метров. Все послед-
ствия устраняют максималь-
но оперативно, как и другие 
повреждения двух башен «Си-
ти», которые за два дня до это-
го задели во время падения 
сбитые беспилотные летатель-
ные аппараты. 
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Город обеспечен 
чистой водой
Столичные водохранилища 
обеспечивают бесперебой-
ное снабжение города. 
Подробности вчера сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам ЖКХ и благо-
устройства Петр Бирюков 
(на фото). 

Несмотря на силь-
ную жару, столич-
ные водохранили-
ща заполнены в до-
статочном объеме. 
Воды в них хватит 
для бесперебойно-
го снабжения го-
рода. 
— Водохранилища Москво-
рецко-Вазузской и Волжской 
водных систем наполнены до 
необходимых отметок. Этих 
резервов достаточно для ста-
бильного обеспечения жите-
лей Москвы чистой питьевой 
водой независимо от погод-

ных условий, в том числе ано-
мальной жары, — подчеркнул 
заммэра.
Благодаря специалистам ком-
плекса городского хозяйства 
московская система водоснаб-
жения в этом году успешно 

перенесла паводок 
и половодье после 
снежной зимы. 
Петр Бирюков от-
метил, что достиг-
нутые показатели 
позволяют сохра-
нять наполняе-
мость водохрани-
лищ на оптималь-

ном уровне и обеспечивать их 
штатное функционирование. 
Ежедневно столица потребля-
ет 2,8 миллиона кубометров 
воды, ее качество тщатель-
но контролируется на всех 
этапах.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Корпоративный университет Департамента образования и науки Москвы запустил 
Школу кадрового резерва для управленцев в образовании. Об этом сообщили в пресс-
службе ведомства.
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Культура нового поколения
Деятели российского искусства передадут свой опыт и знания 
ребятам из разных стран 

РУБЛЕЙ СЭКОНОМИЛА МОСКВА ПРИ ЗА
КЛЮЧЕНИИ КОНТРАКТОВ В ХОДЕ МИНИ
АУКЦИОНОВ. ТАКИЕ ДАННЫЕ ЗА ПЕРВЫЙ 
КВАРТАЛ НЫНЕШНЕГО ГОДА ПРИВЕЛ 
ЗАММЭРА СТОЛИЦЫ ВЛАДИМИР ЕФИМОВ.

ЦИФРА ДНЯ

1 500 000 000

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА
МИНИСТР КУЛЬТУРЫ РОССИИ

На форуме ребят ждут три не-
вероятно интересных дня: 
концерты, мастер-классы, не-
вероятные встречи и знаком-
ства. Надеюсь, что в будущем 
посетившие мероприятие де-
ти будут создавать новые вы-
ставки, спектакли, фильмы, 
анимацию и все, что составля-
ет наше искусство. Ребята из-
за рубежа приехали, несмотря 
ни на что. Они поделятся сво-
им опытом, как они занимают-
ся искусством. Дети смогут 
предложить какую-то идею
к воплощению. То, что они по-
просят нас добавить или изме-
нить, будет включено в про-
грамму третьего детского 
культурного форума. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Участники 
форума узнают, 
какие творческие 
профессии 
им доступны

Вчера 12:06 Учащиеся Детской музыкальной школы имени А. Н. Скрябина Варвара Горячева, Георгий Тойкка и Евгения Курбанова (слева направо) ждут открытия 
II Международного детского культурного форума. В его рамках пройдут более 140 мероприятий для творческой молодежи России и зарубежных стран

Вместе соберем 
детей в школу

Неравнодушные москвичи и столич-
ные организации помогают подгото-
вить к началу учебного года детей, 
проживающих на территории но-
вых регионов России, передают им 
канцелярские принадлежности 
и другие необходимые для школьни-
ков вещи.
Стоит отметить, что городская акция 
«Соберем ребенка в школу» ежегодно 
находит большой отклик в сердцах 

жителей столицы. Например, в прошлом году волонтеры 
помогли передать более 289 тысяч единиц канцелярских 
принадлежностей, школьной формы и других товаров 
для учебы. Тогда в акции приняли участие свыше 150 ор-
ганизаций. В этом году только за пер-
вую неделю горожане привезли свы-
ше 1280 единиц школьных товаров. 
Убежден, что вместе с канцелярией 
москвичи передают детям и частичку 
своего тепла.
Список товаров, которые можно пе-
редать, довольно обширный. В новом 
учебном году детям понадобятся те-
тради и обложки, ручки, простые 
и цветные карандаши, линейки, цир-
кули, транспортиры, чертежные на-
боры, ластики, точилки, школьные 
рюкзаки и пеналы. Кроме этого, для 
творческих занятий можно прино-
сить альбомы, фломастеры, аква-
рельные краски, гуашь, кисти для рисования, непроли-
вайки, палитры для смешивания красок, цветную бума-
гу, цветной картон, клей, пластилин, тетради для нот 
и музыкальные инструменты. 
Для детей от 6 до 17 лет необходима школьная и спортив-
ная форма. Также нужна повседневная и спортивная дет-
ская обувь. Подчеркну, что все товары должны быть но-
выми и в цельной упаковке, а одежда — с бирками. 
Подготовить к новому учебному году юных жителей но-
вых территорий России могут все желающие. Даже один 
принесенный набор ручек или карандашей — это цен-
ный вклад, который будет высоко оценен родителями 
и малышами.
Для сбора школьных товаров сегодня открыты 14 пунк-
тов приема в штабах акции по сбору гуманитарной по-
мощи «Москва помогает» и волонтерских центрах «Доб-
рое место». Большинство из них работает ежедневно 
с 10:00 до 19:00. Прием продлится до 30 сентября.

Вчера директор ресурсного центра «Мосволонтер» 
Александр Левит рассказал о старте акции «Собе-
ри ребенка в школу» и о том, как в ней могут при-
нять участие москвичи.
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Детский культурный фо-
рум — это уникальная 
возможность для талант-
ливых ребят из России 
и других стран познако-
миться с мировыми дости-
жениями в области куль-
туры и искусства. Форум 
объединяет юных участ-
ников, стремящихся расти 
и развиваться в различ-
ных творческих сферах. 
Это интересные и содер-
жательные встречи с госу-
дарственными и обще-
ственными деятелями, 
деятелями культуры, ко-
торые позволят получить 
новые навыки и знания 
в различных отраслях. 
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Заместитель мэра Москвы 
Андрей Бочкарев: Годовой план 
по вводу недвижимости выполнен 
на 90 процентов  ➔ СТР. 4

главная тема

Здесь добывают черное золото. 
Шахтеры Донбасса продолжают 
работать даже под постоянными 
обстрелами  ➔ СТР. 5

городская среда

Главный парк страны. ЦПКиО 
имени Горького отмечает 95-летие 
музыкальными концертами 
и спортивными мероприятиями  ➔ СТР. 7
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Сергей Собянин: Резидент индустриального парка расширяет производство

Утренняя пробежка по набережной заряжает энергией

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин запустил серийное 
производство электрических 
конденсаторов в индустри-
альном парке «Руднево» 
особой экономической зоны 
«Технополис «Москва».

Предприятие выпускает сило-
вые конденсаторы и установ-
ки компенсации реактивной 
мощности. Среди его основ-
ных заказчиков — московское 
метро, РЖД и Роскосмос. 
В ближайшем будущем на 
предприятии хотят наладить 
выпуск конденсаторов для 
электромобилей.
— В четвертом квартале этого 
года завод планирует выйти 

на полную мощность — до 
780 тысяч единиц продукции 
в год, — сообщил Сергей Со-
бянин. — Численность со-
трудников увеличится почти 
на 40 процентов.
Расширение предприятия по-
зволит найти работу у дома 
жителям соседних районов.

Доступный спорт
В районе Некрасовка к 1 сен-
тября откроют новый дворец 
спорта. Там организуют сек-
ции по подготовке будущих 
чемпионов по плаванию, 
игровым и ледовым видам 
спорта, а также единобор-
ствам. А в свободное от про-
фессиональных тренировок 
время он будет открыт для 
всех желающих.
— В Некрасовке появился до-
ступный для местных жите-
лей крупный спорткомплекс, 

где можно заниматься десят-
ками разных видов спорта, — 
сказал Сергей Собянин. — 
Уверен, он станет важным 
центром общественной жиз-
ни этого молодого района.
По словам главы столичного 
Департамента спорта Алексея 
Кондаранцева, многодетные 
семьи смогут заниматься во 
дворце спорта бесплатно.

Экологичный транспорт
Также вчера в соцсетях Сергей 
Собянин сообщил, что за по-
следние восемь лет число за-
регистрированных в Моск-
ве электромобилей выросло 
в 20 раз.
— Чем больше в столице поль-
зуются электротранспортом, 
тем лучше экологическая си-
туация, — подчеркнул мэр. — 
Поэтому мы помогаем вла-
дельцам таких машин. Напри-

мер, они освобождены от 
транспортного налога и могут 
бесплатно пользоваться го-
родскими парковками.
Кроме того, в столице уста-
новлено около 3200 зарядных 
станций. А скоро на улицах 
города появятся 250 новых 
станций с быстрой зарядкой.

Меры поддержки
В личном блоге Сергей Собя-
нин написал о бурном разви-
тии в Москве социального 
предпринимательства: более 
46 тысяч компаний работают 
в этом направлении. Столич-
ные власти приняли решение 
расширить для них меры фи-
нансовой поддержки.
— Представители малого 
и среднего бизнеса, прошед-
шие обучение по городским 
образовательным или аксе-
лерационным программам, 

смогут претендовать на гран-
ты до 3 миллионов рублей для 
компенсации до 75 процентов 
затрат на реализацию проек-
тов, — сообщил мэр.
А лауреаты конкурсов и луч-
шие участники программ 
в сфере социального пред-
принимательства получат до 
300 тысяч рублей за один кон-
курс или программу.

Возрождение киностудии
Город выделит грант на разви-
тие Киностудии имени Горь-
кого. Как рассказал мэр в соц-
сетях, в ближайшие месяцы 
достроят музей с библиоте-
кой и лекторием. Затем стар-
тует ремонт помещений.
— Обновленная киностудия 
войдет в состав городского ки-
нокластера, — отметил мэр.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Руководитель Центра мо-
сковского долголетия (ЦМД) 
«Хамовники-2» Анастасия 
Винокурова рассказала 
«ВМ», как выстраивается ее 
рабочий день и что заряжает 
ее на продуктивную работу.

Будильник Анастасии каждое 
рабочее утро звонит в 07:00.
— Как только я просыпаюсь, 
ко мне приходят пожелать до-
брого утра мой пес породы 
бигль по имени Крым и бен-
гальский кот Марсель, в такой 
дружной компании мы идем 
пробуждать от сладких снов 
моего сына Сашу, — рассказы-
вает Анастасия Винокуро-
ва. — Я принимаю контраст-
ный душ, а потом делаю себе 
и сыну вкусный завтрак — 
иногда это бутерброды с крас-
ной рыбой и авокадо, а порой 
— овсяная каша, потом выпи-
ваю чашку ароматного кофе.
Стрелки часов показывают 
7:40, а это значит, что пора 
выходить из дома и прово-
жать сына в школу, а собаку — 
выводить на прогулку.

— Я живу на Коломенской на-
бережной, и окна моего дома 
выходят на Москву-реку. По-
сле того как провожу сына 
в школу, я вместе с Крымом 
совершаю утреннюю пробеж-
ку по набережной. Очень лю-
блю водную стихию — она 
меня всегда наполняет энер-
гией, — говорит Анастасия 
Алексеевна.
Ровно в 09:00 она выходит из 
дома и отправляется на рабо-
ту, чтобы приехать в центр до 
начала рабочего дня.
— До работы я добираюсь 
иногда на общественном 
транспорте, иногда на личном 
автомобиле. Честно призна-
юсь, я люблю машину, но ког-
да едешь на метро — утро по-
лучается более эффективным. 
За время в пути я очень много 
успеваю сделать: написать 
планы на день, что-то подкор-
ректировать, расставить при-
оритетные задачи. Отмечу, 
я пользуюсь бумажным еже-
дневником. У меня малень-
кий ежедневник, который по-
мещается в сумочку, я его но-

шу с собой каждый день, как 
ключи и документы, — там 
расписаны все важные встре-
чи, события, с кем нужно что-
то обсудить, договориться, 
куда съездить, — делится ру-
ководитель ЦМД «Хамовни-
ки-2».
— У нас в центре есть такое 
правило: встречаться в 09:40 
в нашей кулинарной студии 
для того, чтобы настроиться 
на продуктивный рабочий 

день. Там есть кофе-машина, 
в которой по утрам мы делаем 
настоящий капучино с пен-
кой. За чашкой кофе мы с со-
трудниками обсуждаем рабо-
чие вопросы, намечаем планы 
на текущий день или что-то 
корректируем, делимся идея-
ми. Благодаря этому я пони-
маю загруженность своих 
подчиненных, и все это проис-
ходит в неформальной обста-
новке дружеского обще-

ния, — подчеркивает Анаста-
сия Винокурова.
Ровно в 10:00 гостеприимный 
ЦМД «Хамовники-2» открыва-
ет свои двери перед жителями 
и участниками проекта «Мо-
сковское долголетие».
— У меня очень интересная 
и многозадачная работа, ни 
один день не похож на преды-
дущий. Это и общение с наши-
ми посетителями, и проведе-
ние теплых и душевных меро-
приятий, — поделилась руко-
водитель центра.
Рабочий день у Анастасии за-
канчивается в 19 или 20 часов, 
в зависимости от графика. На 
рабочем месте сотрудники 
центра стараются не задержи-
ваться, все задачи расставля-
ют по приоритету и по сро-
кам, делают все вовремя. Ведь 
гармоничной работе помога-
ет соблюдение баланса с лич-
ной жизнью. 
— Вечером я тороплюсь к мо-
им близким — ведь надо 
успеть проверить, как сделал 
уроки сын Саша, потом мы 
с ним идем гулять по набереж-
ной вместе с Крымом и делим-
ся эмоциями и впечатления-
ми о прошедшем дне.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 13:33 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) пообщался с работниками столичного 
предприятия, которое наладило серийное производство электрических конденсаторов

Поездки на московском 
монорельсе позволяют 
пассажирам любоваться 
прекрасными видами 
северо-востока столицы 

КРОМЕ ТОГО
После рабочей недели посетителей Московского ур-
банфорума в Гостином Дворе ждет культурная про-
грамма. В пятницу, в 20:00, состоится творческая 
встреча с певицей Юлией Савичевой. В субботу, 
в 16:00, в Гостином Дворе пройдет творческая встре-
ча с народным артистом России Стасом Михайловым. 
В воскресенье, в 16:00, состоится лекция «Культур-
ный ЗОЖ». Вместе со стендап-комиком Андреем Бе-
буришвили и экспертами гости форума обсудят, су-
ществовали ли здоровые привычки в разные эпохи. 

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Здесь пираньи 
и акулы не кусаются

Вчера в Центре океаногра-
фии на ВДНХ открылась уни-
кальная фотовыставка. 
Ее приурочили к восьмиле-
тию «Москвариума». 

Фотограф Андрей Нарчук 
признается: такая экспози-
ция — его дебют. На выставке 
представлены крупные планы 
самых разных подводных оби-
тателей. Вот в кадре проплы-
вает краснокнижная морская 
черепаха. А на другом снимке 
ловко пойман взгляд хищной 
акулы. Зеленая мурена, коль-
чатый ангел, помпано, ги-
гантский скат и десятки дру-
гих обитателей «Москвариу-
ма» стали героями выставки.
— Для того чтобы создать 
снимки, погружался вместе 
с водолазами, искал интерес-
ные ракурсы и все это время 
старался понять, как в одном 
месте уживаются тысячи раз-
ных особей, — рассказал Ан-
дрей Нарчук.
Сегодня Центр океанографии 
на ВДНХ стал домом для 12 ты-
сяч самых разных подводных 
обитателей. Вот — байкаль-
ские нерпы с удовольствием 
позируют для фотографий во 
время показательных кормле-
ний и ждут аплодисментов. 
— Их обучаем, действуя любо-
вью и лаской, — рассказал 
один из тренеров Николай Ко-
лосов. — Любая тренировка 
происходит в форме поощре-
ний, и внимание публики — 
одна из позитивных эмоций 
для этих животных.
Ирина Мейнцер, руководи-
тель биологической службы, 
рассказала, что для подвод-
ных обитателей здесь созданы 
все условия. Например, для 
рыб, которые любят прохлад-
ную среду, воду остужают до 
нужных 6–12 градусов, как 
в северных морях.
— Вода в аквариумах прохо-
дит многоступенчатую очист-

ку, — отметила она, добавив, 
что технические помещения 
занимают солидную часть 
здания «Москвариума».
Специалистов Центра океа-
нографии на ВДНХ, которые 
заботятся о морских жителях, 
полюбили, наверное, все 
обитатели океанариума. Да-
же пираньи не нападают на 
водолазов. Говорят, что у этих 
зубастых рыб, обитающих 
здесь, тонкая душевная орга-
низация. 
А Андрей Нарчук, часами на-
блюдавший за подводными 
хищниками, удивился и тому, 
что не все акулы нападают. 
Кстати, выставку Андрея Нар-
чука обещают показать и за 
пределами «Москвариума». 
Скоро экспозиция станет до-
ступна в одном из столичных 
парков и на некоторых стан-
циях метрополитена. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 09:30 Руководитель ЦМД «Хамовники-2» Анастасия 
Винокурова спешит на любимую работу

«Москвариум» — центр, 
в котором ведется боль-
шая научно-исследова-
тельская работа совмест-
но с ведущими института-
ми страны. Здесь прохо-
дят производственную 
практику студенты, тести-
руют уникальные разра-
ботки и даже получают 
патенты на изобретения, 
сделанные в Центре океа-
нографии на ВДНХ. За во-
семь лет его посетили 
около 10 миллионов че-
ловек. Всего в бассейнах 
и аквариумах океанариу-
ма — до 25 миллионов 
литров воды. Площадь 
самого комплекса состав-
ляет 53 тысячи квадрат-
ных метров. 

справка

досье
Анастасия Алексеевна 
Винокурова родилась 
31 июля 1992 года. По-
лучила высшее образо-
вание в Государствен-
ном университете управ-
ления по специальности 
«менеджмент организа-
ции». Затем повышала 
квалификацию в Инсти-
туте дополнительного 
профессионального об-
разования работников 
социальной сферы, 
МГЮА имени О. Е. Кута-
фина, АНО «Институт 
профессиональных ква-
лификаций».
С 2017 по 2023 год рабо-
тала в ТЦСО «Коломен-
ское» специалистом 
по социальной работе, 
специалистом по ка-
драм, а затем — заме-
стителем руководителя 
этого учреждения. С мая 
2023 года — руководи-
тель Государственного 
бюджетного учрежде-
ния «Московские соци-
альные центры».

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается район Царицыно, как преобразился сквер «Березовая роща» в Куркине, какие места Москвы достойны 
экскурсий, что нового появилось в Океанариуме на ВДНХ — об этом и многом другом читайте в материалах наших корреспондентов.
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Вчера 12:17 Тренер Николай Колосов ведет занятие 
с байкальскими нерпами Луной и Лунтиком

М
АК
СИ

М
 М
И
Ш
И
Н

 / 
П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
ЭР
А 
И

 П
РА
ВИ

ТЕ
Л
ЬС
ТВ
А 
М
ОС
КВ
Ы



3Мой районВечерняя Москва 11 августа 2023 года № 148 (29498) vm.ru

У каждого района 
есть свое место силы

По спальным районам столи-
цы организовано 40 новых 
экскурсий. А куда бы вы по-
советовали сходить в своем 
районе и на что обязательно 
посмотреть — такой вопрос 
«ВМ» сегодня задала руко-
водителям столичных струк-
тур и ведомств. 

ИГОРЬ ДАВИДОВИЧ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА 
ЮЖНОПОРТОВЫЙ

За последнее время в районе 
обновили сразу несколько 
знаковых мест. Среди них — 
большой сквер площадью 
в 3,4 гектара вдоль Шарико-
подшипниковской улицы. 
Здесь есть стильные цветни-
ки, много зелени вокруг, фон-
тан и даже сцена для празд-
ничных событий. Еще одна 
достопримечательность — 
народный парк имени Трофи-
мова. Его благоустройство 
проходило по просьбе жите-
лей района. Южнопортовцы 
также выступили с инициати-
вой установки памятника Ге-
рою Советского Союза Влади-
миру Трофимову. И, конечно, 
без внимания нельзя оставить 
набережную Кожуховского 
затона и Богатырский парк. 

ИРИНА ВИТЯЗЕВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ ОТДЕЛЕНИЕМ 
ВСПОМОГАТЕЛЬНЫХ РЕПРОДУКТИВНЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ В ГНЦ РФ ФГБУ НМИЦ 
ЭНДОКРИНОЛОГИИ МИНИСТЕРСТВА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РФ

За долгие работы родным для 
меня стал район Академиче-
ский. Его доминанта — НМИЦ 
эндокринологии. Наш эн-
докринологический центр 
очень преобразился в послед-
нее время, это замечают все, 
и в первую очередь пациенты. 
Это научный центр района. 
А культурный — Дарвинов-
ский музей, где собрана уни-
кальная экспозиция, дающая 
исчерпывающее представле-
ние об эволюции видов и мно-
гообразии жизни на Земле. 

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Иногда достопримечательно-
стью района может быть не 
только памятник архитектуры 
или природный комплекс, но 
и... дорога. Мало кто знает, но 
нынешний Шипиловский про-
езд когда-то назывался Ка-
ширской дорогой, Котловской 
дорогой, Болвановскою и так 
далее. Об этой дороге даже на-
писано в «Сказании о Маме-
вом побоище»: «Князь же ве-
ликий отпустил брата своего 

князя Владимира дорогою на 
Брашево, а белозерских кня-
зей — Болвановскою доро-
гою». А территория, которую 
сейчас занимает наш район, 
была известна еще в те време-
на, когда только поднималось 
Московское княжество. По-
этому советую пройтись по 
Шипиловскому проезду и не-
много окунуться в историю. 

КАРЕН АПЕРЯН
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ТАГАНСКИЙ

Я родился в Таганском райо-
не. В нем много исторических 
достопримечательностей, но 
особенно мне нравится Ко-
тельническая набережная. 
Я люблю кататься вдоль нее 
на велосипеде и любоваться 
видами города. Также люблю 
высотку на Котельнической 
набережной, построенную 
в стиле сталинского ампира. 
Это один из символов нашего 
района. Предлагаю прогу-
ляться по ней до Зарядья.

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ПРОЕКТОВ 

В районе Перово интересны 
для осмотра необычные мало-
этажные постройки, извест-
ные жителям как «Немецкий 
городок». Эти творения по-
слевоенных зодчих привлека-
ют необычными формами, 
непривычными архитектур-
ными подходами, создают ат-
мосферу уютного дворика 
и городской колорит.

СЕРГЕЙ АНТОНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ПО РАЗВИТИЮ АВИАМОДЕЛЬНОГО 
СПОРТА ГБУ ЛИЧНОСТЬ

Я бы посоветовал в Чертанове 
Центральном сходить и по-
смотреть Кордодромный ком-
плекс на улице Красного Мая-
ка. Это уникальное сооруже-
ние, где расположено пять 
площадок для запуска авиамо-
делей различного класса: го-
ночных, пилотажных, ско-
ростных и других. Кордодром 
предназначен и для трениро-
вок, и для проведения сорев-
нований. Посетители могут 
отдохнуть на специально обу-
строенных территориях, за-
няться спортом в секторе, где 
установлены тренажеры, 
а также понаблюдать за пило-
тированием авиамоделей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА,
АННА ХРОМЦОВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Императорские 
места 
На гербе района Царицыно неспроста присутствует пур-
пурный цвет — эти места неразрывно связаны с именем 
императрицы Екатерины II. Сегодня это жилой район 
с хорошо развитой социальной инфраструктурой и од-
ним из самых крупных парков столицы совсем рядом. 

Организаторы конкурса 
«Не просто двор» 
уже получили 53 заявки 
от 13 колледжей. Студен-
ты предлагают проекты 
детских площадок.
Присоединиться к конкурсу 
можно до 28 октября. При 
этом начиная с сентября для 
всех, кто уже успел подать 
заявки на конкурс, проведут 
специальные семинары 
и экскурсии на предприятия, 
которые выпускают игровое 

оборудование для детских 
площадок. 

■
Третий маршрут Москов-
ского центрального диа-
метра готовят к запуску. 
15 и 16 августа на нем про-
ведут обкатку электропо-
ездов без пассажиров.
— Мы проведем техниче-
ские испытания, проверим 
безопасность, протестируем 
работу в смешанном режиме 
диаметральных поездов 

и поездов Казанского и Ле-
нинградского направлений 
железной дороги, — рас-
сказали в пресс-службе Де-
партамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Москвы. — Это нужно 
для того, чтобы ваши поезд-
ки по МЦД-3 были безопас-
ными и комфортными. 

■
Бесплатные автобусы про-
екта «Маршрут к долголе-

тию» перевезли за год бо-
лее 70 тысяч пассажиров.
Транспорт курсирует между 
центрами московского дол-
голетия. Особенно он по-
пулярен у жителей ТиНАО.
— По отзывам людей, такие 
поездки помогают побывать 
в интересных местах и обза-
вестись новыми знакомства-
ми, — сказал руководитель 
столичного Департамента 
труда и соцзащиты населе-
ния Евгений Стружак.

важно

Больницы оснащают самым современным оборудованием

Как правило, в августе уже 
видны результаты реализа-
ции городских проектов. 
В одном районе достраивают 
больницу, в другом готовят 
к запуску очистные сооруже-
ния, в третьем — благоустра-
ивают бульвары вдоль реки.

Лучшая клиника
«В нескольких минутах ходь-
бы от станции Покровское-
Стрешнево высится большое 
красивое здание новой боль-
ницы, выстроенной для желез-
нодорожных рабочих и служа-
щих Западной дороги.
По оборудованию и устрой-
ству больница, рассчитанная 
на 400 с лишним коек, будет 
лучшей на железнодорожном 

транспорте. В хирургическом 
отделении вся аппаратура 
электрифицирована. Опера-
ционные снабжены специаль-
ными лампами, не дающими 
тени. Физиотерапевтическое 
отделение имеет оборудован-
ные по последнему слову тех-
ники кабинеты 
гидроэлектро-
терапии».
27 августа 1937 года
В сентябре этого 
года в районе 
Покровское-
Стрешнево пла-
нируют завер-
шить строитель-
ство нового ком-
плекса для Ин-
фекционной 
клинической больницы № 1.
— Строим лучший профиль-
ный стационар России с самы-
ми современными лаборато-
риями, — заявил мэр Москвы 
Сергей Собянин. — Здесь 
можно будет проводить как 

диагностику, так и лечение 
инфекционных заболеваний.
 6 августа 2023 года

■
Чистая вода
«В ближайшие 3–4 месяца 
должна быть пущена Люблин-
ская станция аэрации. Стан-

ция рассчита-
на на очистку 
24 млн ведер 
канализацион-
ных сточных вод 
в сутки и явится 
не только круп-
нейшей из ана-
логичных уста-
новок в СССР, но 
и одной из са-
мых крупных 
в Европе».

3 июля 1937 года
Люблинскую станцию закрыли 
в 1996 году. Сейчас на юго-
востоке города работают Ку-
рьяновские очистные соору-
жения, где недавно прошла 
модернизация.

В ближайшие 2,5 года рекон-
струируют Угрешские соору-
жения. Они очищают про-
мышленные и ливневые стоки 
предприятий, расположенных 
на юго-востоке города. Мощ-
ность сооружений составляет 

60 тысяч кубометров сточных 
вод в сутки. 
 4 августа 2023 года

■
Благоустроенные берега
«Берега Яузы будут приведе-
ны в благоустроенный вид. 

Ряд предприятий, располо-
женных на правом берегу ре-
ки, получили предписание 
специнспекции по благо-
устройству о приведении в по-
рядок своих территорий. 
<...> Вдоль левого берега ре-
ки Яузы будут разбиты буль-
вары. Бауманский, Замоскво-
рецкий, Пролетарский и Со-
кольнический райсоветы сей-
час разрабатывают планы 
разбивки этих бульваров».
15 августа 1934 года
В наши дни на северо-востоке 
столицы вдоль Яузы благо-
устраивают парк. Поэтапно 
приводят в порядок и объеди-
няют между собой зеленые 
территории от Ростокинского 
акведука до МКАД.
Общая протяженность пар-
ка составит 20 километров. 
В нем будут экотропы, вело-
маршрут и беговые дорожки.
28 июля 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

наш век

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Жители довольны — и это главное 

В районе Куркино заверша-
ется благоустройство парка 
«Березовая роща» и двора 
на Куркинском шоссе с боль-
шим количеством досуговых 
объектов. Вчера «ВМ» отпра-
вилась туда и узнала, чем 
еще порадуют местных жи-
телей до конца лета.

Район Куркино — один из са-
мых необычных в Москве. Все 
дело в том, что в нем отлично 
сочетаются самые разные ти-
пы застройки. В некоторых 
уголках района можно уви-
деть, как небольшие одноэ-
тажные домики прекрасно 
контрастируют с современны-
ми многоэтажками. Однако 
все строительство здесь осу-
ществлялось с сохранением 
большого количества зеленых 
зон, поэтому неподалеку от 
домов есть просторные парки, 
скверы, а также здесь располо-
жен знаменитый природный 
заказник «Долина реки Сход-
ни», в который приезжают мо-
сквичи со всего города. Здесь 
можно и просто свежим возду-
хом подышать, и редких зве-
рей увидеть, и ароматом цве-
тов насладиться. 
— Кстати, именно ландыш на 
гербе района символизирует 
и природные ландшафты Кур-
кина, и то, что, несмотря на за-
стройку, район остается эко-
логически чистым, — отметил 
москвовед Юрий Князев.
По его словам, в XV веке здесь 
было село Курицыно, назван-
ное в честь владельца земель, 
думного дьяка Федора Курицы-
на. Затем его много раз пере-
продавали, после революции 
национализировали, но Кури-
цыно активно развивалось — 
появлялись церкви, больницы, 
а ближе к середине XX века — 
и большое количество санато-
риев, так как воздух в Куркине 
очень чистый, и обширные зе-
леные массивы располагают 
к времяпрепровождению на 
открытом воздухе.
— 24 года назад правитель-
ство Москвы приняло реше-
ние по строительству экспе-
риментального района Кур-
кино, поэтому и застройка 
здесь выглядит так необычно 
на фоне остальных районов. 
Более того, именно в этом 
районе впервые так широко 
стал применяться комплекс-
ный подход к благоустрой-
ству. В общем, район не про-
сто так называют малень-
кой Швейцарией — многие 
москвичи переселяются 
в Куркино, чтобы отдохнуть 
от быстрого темпа мегаполи-
са, его суеты, при этом факти-

чески не покидая его, — доба-
вил москвовед.
Район продолжает развивать-
ся и сегодня. Сейчас здесь за-
вершается благоустройство 
парка «Березовая роща». Он 
существовал в районе с начала 
его образования в прошлом 
веке, однако долгие годы парк 
не благоустраивали. За это 
время дорожно-тропиноч-
ная сеть пришла в плачевное 
состояние, где-то покроши-
лась плитка. Одна-
ко местные жители 
все равно часто гу-
ляли здесь, ведь 
природа этого зеле-
ного уголка просто 
необыкновенна.
— Парк «Березовая 
роща» — наш зна-
ковый объект. Сей-
час в нем появи-
лись новые спор-
тивные и детские 
площадки, чтобы 
это пространство стало более 
функциональным, благоустро-
ены дорожки, уложены новые 
газоны. Специалисты начали 
проводить работы по благоу-
стройству еще в апреле, поэто-
му уже удалось завершить пре-
ображение объекта на 95 про-
центов, — рассказал замести-
тель главы управы района 
Куркино по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства, 
благоустройства и строитель-
ства Дмитрий Антошин.

Вообще, этот год выдался бо-
гатым для района на позитив-
ные перемены. Недавно за-
вершилось благоустройство 
двора дома 17 на Куркинском 
шоссе. С момента образова-
ния района там велись лишь 
точечные работы, однако 
комплексно к вопросу никто 
не подходил. 
— Конечно, мы много обща-
лись с местными жителями, 
прежде чем согласовать все. 

Нам было важно услышать их 
мнение, понять, что им нужно 
во дворе, так как план работ 
был действительно очень об-
ширным, — отметил Дмитрий 
Антошин.
После нескольких встреч 
с жителями, обсуждениями 
того, как в будущем будут вы-
глядеть многие дворы, была 
разработана концепция бла-
гоустройства, которая понра-
вилась всем, и специалисты 
приступили к работе. После 

завершения во дворе появи-
лось шесть новых досуговых 
объектов, в том числе спор-
тивные и детские площадки, 
обновлено дорожное покры-
тие, установлена современ-
ная уличная мебель. 
Местные жители довольны — 
теперь можно спокойно погу-
лять с ребенком прямо во дво-
ре, а не ходить в поисках сво-
бодной площадки. Многим 
нравится, что все сделано кра-
сиво, качественно, а самое 
главное — безопасно.
— Мы рады, что нашим ми-
крорайоном так занялись. 
Я живу в этом доме всю жизнь, 
и мне приятно видеть, что во 
дворе теперь все так ухожен-
но, — поделилась местная жи-
тельница Полина Алексан-
дрова. — Мы и сами старались 
поддерживать красоту, но все-
таки во многих случаях нужна 
рука специалиста. 
В общем, «маленькая Швейца-
рия» продолжает поддержи-
вать статус одного из самых 
благоприятных для прожива-
ния районов Москвы. К тому 
же помимо парка «Березовая 
роща» и двора на Куркинском 
шоссе в этом году в районе 
благоустраивают еще четыре 
знаковых объекта, так что но-
вых мест для приятного вре-
мяпрепровождения здесь ста-
нет еще больше.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

Вчера 13:12 Заместитель главы управы района Куркино Дмитрий Антошин осматривает 
детскую площадку во дворе дома 17 на Куркинском шоссе

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Специалисты 
благоустроят 
пять знаковых 
объектов 

4 января 1960 года. Врачи одной из московских больниц 
проводят лечебные процедуры пациентке с диабетом
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По данным сайта управы района

Станции метро «Царицы-
но» и «Кантемировская», 
станция МЦД-2

Музей-заповедник 
«Царицыно» 

Аршиновский парк, 
парк «Сосенки», парк 
«Надежда»

ЗНАКОВЫЕ ОБЪЕКТЫ РАЙОНА

8,4 км2
площадь района Царицыно
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120,7НАСЕЛЕНИЕ РАЙОНА ЦАРИЦЫНО, тысяч жителей

«Надежда»

Царицынский 
дворцово-парковый 
ансамбль, Царицын-
ские пруды, особо 
охраняемая при-
родная территория 
«Царицыно»

Храм Живоначальной 
Троицы в честь 1000-летия 
Крещения Руси

Парк «Сосенки», благо-
устроенный по про-
грамме «Мой район»
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Храм во имя ико-
ны Божией Ма-
тери «Живонос-
ный Источник» 
в Царицыне
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о масштабных программах модернизации ин-
фраструктуры московского здравоохранения 
и образования. В парке «Зарядье» представлена 
площадка «Город для каждого», где можно со-
вместить активный отдых с насыщенной куль-
турной и развлекательной программой. А на 
площадках под открытым небом в Лужниках 
гостей ждут выступления цирковых артистов 
и уличных музыкантов, гастрономический фе-
стиваль, модные показы, декорации киногоро-
да, разнообразные мастер-классы и соревнова-
ния. Словом, мы стараемся проводить форум 
в максимально открытом для всех формате, 
чтобы как можно больше москвичей и гостей 
столицы узнали о наших достижениях, о реали-
зованных и будущих проектах, о перспективах 
развития Москвы. 

Социальный ориентир

Мы начинали говорить о социалке. В столице 
по-преж нему строятся новые школы и детские 
сады. Насколько активны в этом плане инвес-
торы?
Принцип комплексной застройки предусматри-
вает, что инвестор не может возводить жилые 
кварталы, не обеспеченные объектами соци-
альной инфраструктуры. Поэтому, как правило, 
в рамках реализации таких коммерческих про-
ектов нагрузка лежит на инвесторах. К тому же 
застройщики прекрасно осознают, что их вло-
жения в жилье окупятся скорее, если рядом есть 
инфраструктура, которая привлекает потенци-
альных покупателей новостроек. А уже после 
ввода в эксплуатацию объекты образования 
передаются в ведение города на безвозмездной 
основе, и такие школы и сады доступны детям 
всего района. Кстати, подавляющее количество 
объектов, введенных с начала года, построены 
именно на средства инвес торов. 
Какие новые объекты здравоохранения планиру-
ется сдать в эксплуатацию в этом году? 
Столичная программа строительства и рекон-
струкции объектов здравоохранения является 
самой масштабной за всю историю города. Мы 
уделяем ей самое пристальное внимание, что-
бы жители всех районов столицы могли полу-
чать качественную медицинскую помощь в ша-
говой доступности от дома. Напомню, что 
в конце прошлого года мы ввели в эксплуата-

Опережая план

Андрей Юрьевич, по традиции в августе мы отме-
чаем День строителя. Этот праздник — повод по-
говорить о некоторых итогах прошедших месяцев 
2023 года. Как чувствует себя рынок столичной 
недвижимости? Сколько «квадратов» жилья 
и других объектов уже ввели в эксплуатацию? 
В самом важном секторе — недвижимости, яв-
ляющемся ключевым индикатором успешно-
сти развития всей строительной отрасли, кото-
рая дает до 19 процентов валового региональ-
ного продукта, ситуация стабильная. Рынок 
динамично развивается и по-прежнему являет-
ся инвестиционно привлекательным. Если го-
ворить о конкретных результатах, то к настоя-
щему времени мы уже выполнили годовой план 
почти на 90 процентов. За семь месяцев сдано 
в эксплуатацию более 7,5 миллиона квадрат-
ных метров различной недвижимости. Из них 
на жилье пришлось почти 3,5 миллиона «ква-
дратов», что составляет 72 процента от запла-
нированного на этот год объема. 
В Москве продолжается активное строительство 
метро. Запуск каких станций ждем до конца 
года? 
Планируем открыть два новых участка: на Лю-
блинско-Дмитровской линии и Солнцевском 
радиусе. Так, салатовую ветку мы продлили от 
«Селигерской» до района Северный, и на этом 
участке будет три станции: «Лианозово», «Ях-
ромская» и «Физтех». Их ввод в эксплуатацию 
улучшит транспортную доступность более чем 
для полумиллиона москвичей, проживающих 
и работающих в районах Восточное Дегунино, 
Лианозово, Дмитровский, Бескудниковский 
и Северный, а также жителей подмосковного 
города Долгопрудный. На юго-западе Москвы 
заработает новый участок желтой ветки от 
«Рассказовки» до «Аэропорта Внуково» с проме-
жуточной станцией «Пыхтино». Сейчас работы 
на обеих ветках — и на салатовой, и на жел-
той — уже на завершающем этапе. 
А в ближайшие годы? 
Планируем ввести в эксплуатацию строящийся 
участок Сокольнической линии от «Коммунар-
ки» до «Потапово», которая станет первой на-
земной отапливаемой станцией московского 
метро. Кроме того, намерены достроить пер-
вый 25-километровый участок новой Троицкой 
линии с 11 станциями: от «Коммунарки» до 
станции «ЗИЛ». Затем приступим к строитель-
ству второго участка этой ветки от «Коммунар-
ки» до Троицка. Продолжим также работы по 
строительству Рублево-Архангельской линии. 
Начнем строить и новую Бирюлевскую ветку, 
которую очень ждут жители южных районов 
столицы, развернем работы по продлению Ар-
батско-Покровской до района Гольяново.
Какие ключевые объекты дорожно-транспортной 
инфраструктуры планируется ввести в эксплуа-
тацию в 2023-м? 
Самый крупный проект, который в этом году за-
вершаем, — Московский скоростной диаметр 
(МСД). Буквально недавно открыли движение 
по его новому участку от Южной рокады до 
МКАД. Построили на нем две эстакады основ-
ного хода общей протяженностью полтора ки-
лометра — через железнодорожные пути МЦД 
в районе станции «Покровское» со съездами на 
улицу Дорожную, а также в районе станции 
«Красный Строитель». На пересечении с путя-
ми Павелецкого направления МЖД возведен 
тоннель протяженностью 46 метров. Сооруже-
ны четыре путепровода общей протяженно-
стью порядка 700 метров. Всего построено и ре-
конструировано 13,5 километра дорог. Хочу 

подчеркнуть, что Московский скоростной диа-
метр — самый масштабный проект дорожного 
строительства за последние годы. Новая маги-
страль позволит автомобилистам пересекать 
город с севера на юг, не съезжая на «кольца», 
всего за сорок минут. Это улучшит транспорт-
ное обслуживание более сорока районов, где 
проживают в общей сложности пять миллио-
нов человек. В числе других наиболее значи-
мых дорожно-транспортных объектов, кото-
рые намерены до конца года ввести в эксплуа-
тацию, — участки Южной рокады, транспорт-
ные развязки на пересечении МКАД с улицей 
Верхние Поля и Алтуфьевским шоссе, автодо-
рога Варшавское шоссе — деревня Андреев-
ское — деревня Яковлево, а также Дмитров-
ский путепровод. 
Значимым событием августа стал 12-й Москов-
ский урбанистический форум. Чему он посвящен 
в этом году, в каком формате проходит?
Нынешний форум, пожалуй, самый масштаб-
ный за всю свою историю. Впервые мероприя-
тия проводятся одновременно на четырех пло-
щадках, посвященных настоящему и будущему 
Москвы. Так, в Манеже можно ознакомиться 
с новой транспортной реальностью столицы: 
там работает выставка «Станция Манеж», при-
уроченная к «Году нового транспортного карка-
са». В Гостином Дворе посетители могут узнать 

Сегодня в стране реализуется ряд мегапроектов, не имеющих аналогов в мире. Традиционно в преддверии Дня строителя, который в этом году отмечается 13 августа, 
в отрасли подводятся предварительные итоги года. Не стал исключением и московский Стройкомплекс, занимающий лидирующее место среди регионов по многим 

показателям. О ключевых проектах «ВМ» рассказал заместитель мэра Москвы по вопросам градостроительной политики и строительства Андрей Бочкарев. 

Заммэра Андрей Бочкарев: Годовой план по вводу недвижимости выполнен на 90 процентов

Держим высокий темп

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный корреспондент

Планируется 
ввести более 
миллиона 
«квадратов» 
жилья 
по реновации

С начала года сдано в эксплуатацию порядка 
40 детских садов и школьных зданий, 9 зданий 
для медучреждений и 12 спортивных сооружений. 
Впечатляют и показатели в секторе коммерческой не-
движимости, что очень важно, ведь там формируются 
новые рабочие места: с января ввели 11 объектов тор-
гово-бытового, 8 — коммерческо-складского, 9 — 
промышленно-производственного, 10 — админи-
стративно-делового назначения, 6 объектов ЖКХ 
и 19 отелей. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Заместитель мэра Москвы по вопросам градостроительной политики и строительства Андрей Бочкарев всегда контролирует ход работ на строительных объектах города

цию два крупных объекта, имеющих важней-
шее значение для современной системы здра-
воохранения города: это флагманский центр 
НИИ скорой помощи имени Склифосовского, 
а также уникальный лечебно-диагностический 
комплекс Московского клинического научного 
центра имени Логинова. В этом году уже сдали 
в эксплуатацию еще десять объектов для учреж-
дений медицинского профиля. Их общая пло-
щадь — 96 тысяч квадратных метров. Так, амбу-
латорное звено столичной системы здравоох-
ранения пополнили шесть новых детских 
и взрослых поликлиник. Кроме того, сдали 
в эксплуатацию подстанцию скорой помощи 
в Щербинке, лабораторно-диагностический 
центр в районе Тропарево-Никулино, детский 
корпус многопрофильного клинического цен-
тра в Коммунарке. До конца года планируем за-
вершить строительство еще более 20 объектов 
здравоохранения. В их числе — флагманские 
центры на территории больниц имени Ботки-
на, имени Буянова и имени Филатова, лечебно-
диагностический комплекс Инфекционной 
клинической больницы № 1 на Волоколамском 
шоссе, а также лучевой корпус больницы в Ком-
мунарке.  
В Москве продолжают строить и новые спортив-
ные сооружения. Какие объекты в этом году 
уже ввели в эксплуатацию, а какие достроят 
до конца года? 
Развитие доступной спортивной инфраструк-
туры направлено на вовлечение москвичей 
в регулярные занятия физкультурой и спортом. 
В нашем городе с нуля возводятся многофунк-
циональные центры и ФОКи, а также рекон-
струируются сооружения советского наследия, 
включая построенные к Олимпиаде 1980 года. 
Создаются и новые спортивные кластеры на ре-
организуемых территориях. Кстати, в этом году 
мы отмечаем вековой юбилей московского 
спорта. И уже ввели в эксплуатацию 12 совре-
менных спортивных сооружений. Среди них — 
футбольное поле спортивной школы «Спутник» 
в Зеленограде, двухэтажный физкультурно-оз-
доровительный комплекс «Качаловский» в рай-
оне Северное Бутово с взрослым и детским бас-
сейнами, универсальными игровым и трена-
жерным залами. Построен новый корпус с бас-
сейном для училища олимпийского резерва 
№ 4 имени Гомельского на улице Лескова. До-
строены новое здание академии спорта «Дина-
мо» в Петровском парке и ледовый дворец 
«Кристалл» в Лужниках, возведенный на месте 
старого катка. В этом году планируется также 
достроить ледовый дворец в районе Ясенево, 
дворец спорта в Некрасовке и спорткомплекс 
для волейбольной школы «Ника» в Текс тиль-
щиках. 
В августе 2017 года была утверждена столичная 
программа реновации жилья. С тех пор прошло 
шесть лет. Вы довольны ее  предварительными 
результатами?
Такой масштабной программы никто в мире 
еще не реализовывал — мы, можно сказать, пи-
онеры. Ведь требуется расселить более пяти ты-
сяч домов, в которых свыше 350 тысяч квартир, 
за сравнительно небольшой срок — 15 лет. Бо-
лее того, эта программа абсолютно социаль-

ная, город все расходы берет на себя. Но мы не 
раз доказывали, что нам по плечу самые слож-
ные инфраструктурные проекты. Программу 
утвердил мэр Москвы Сергей Собянин в 2017 
году, и самым трудным этапом был подготови-
тельный, когда утверждали градостроитель-
ную документацию, перечень домов под снос 
и переселение, подбор и утверждение первых 
стартовых площадок, график переезда людей. 
Этот этап мы успешно прошли. И программа 
набрала очень хороший темп. В настоящее вре-
мя подобрано 587 стартовых площадок, распо-
ложенных во всех округах Москвы, для строи-
тельства новых домов общей мощностью 
9,5 миллиона квадратных метров. На их месте 
часть домов уже построена, а часть — строится 
и проектируется. Если обратиться к конкрет-
ным цифрам, которые иллюстрируют предва-
рительные итоги программы за прошедшие 
шесть лет, то они таковы. Всего в процессе пере-
езда сегодня находятся 128,2 тысячи участни-
ков программы из 799 старых домов, из них 
в новые квартиры уже переехали 104 тысячи 
человек. В эксплуатацию введено 260 ново-
строек общей площадью 3,7 миллиона квадрат-
ных метров. Из них 240 домов переданы под 
заселение. 254 старых дома снесены, на их ме-
сте появятся очередные новостройки для участ-
ников следующей «волны» переселения. Всего 
в стадии проектирования и строительства сей-
час находится 408 домов совокупной площадью 
более 7,6 миллиона квадратных метров. 
Сколько жилья по программе планируете ввести 
в этом году? И какие планы на будущее? 

В этом году планируем ввести порядка 1,2 мил-
лиона «квадратов» жилья, а в перспективе еще 
нарастим годовые объемы. Я бы хотел особо от-
метить, что программа реновации дает реаль-
ный шанс не только улучшить жилищные усло-
вия москвичей, но и серьезно обновить столич-
ный жилой фонд, который с каждым годом 
ветшает, а также в целом повысить качество 
городской среды, сделать ее более удобной для 
человека, более комфортной. Достаточно ска-
зать о том, что около тридцати процентов всей 
площади кварталов реновации займут зеленые 
зоны и общественные пространства. Во дворах 
домов обустраиваются прогулочные зоны, ве-
лодорожки, игровые и спортивные площадки, 
скверы. Словом, делается все для того, чтобы 
людям было где провести с пользой время, отдо-
хнуть, причем рядом со своим домом. 
Старые дома демонтируются с помощью техноло-
гии умного сноса. Что она из себя представляет? 
После отключения здания от инженерных ком-
муникаций сначала приступают к его поэле-
ментной разборке, разделяя отходы по груп-
пам: металл к металлу, стекло к стеклу, фаянс 
к фаянсу и так далее. Материалам в последую-
щем находят повторное применение. И только 
после этого остов дома сносят с помощью экс-
каватора. Образовавшиеся после демонтажа 
крупные куски бетона и кирпича отправляют 
на полигоны, там ломают на мелкие фрагменты 
и перерабатывают. Получающуюся в результа-
те бетонную крошку можно использовать для 
ремонта дорог, засыпки траншей и не только. 
На переработку отдают и оставшуюся армату-
ру. Умная технология предусматривает и сни-
жение с помощью гидропушек количества об-
разующейся пыли, и возведение со стороны 
жилой застройки шумозащитной стенки-сетки 
для уменьшения шума от работ, и сохранение 
максимально возможного количества деревьев 
и кустарников вокруг сносимых зданий. 
2023-й — юбилейный год для многих городских 
объектов, организаций, в том числе и для «Ве-
черней Москвы». Что пожелали бы нашим со-
трудникам и читателям в год столетия «Ве-
черки»? 
«Вечерняя Москва» — одно из старейших отече-
ственных печатных изданий. Вас любят, ценят, 
читают, обсуждают статьи и материалы. Для 
многих поколений москвичей именно «Вечер-
ка» — основной источник информации обо 
всем, что происходит в Москве, в том числе в на-
шей строительной сфере. Настоящая семейная 
газета! Хочется пожелать редакции, журнали-
стам, всем сотрудникам по-прежнему держать 
эту марку, оставаться эмоциональными и не-
равнодушными, оттачивать перо, приумно-
жать количество благодарных читателей. Чита-
телям же, да и всем москвичам, желаю любить 
наш замечательный город, беречь его и способ-
ствовать его развитию и процветанию.  

Андрей Юрьевич Бочкарев родился 2 ян-
варя 1972 года в Тюмени. В 1994 году с от-
личием окончил Тюменский инженерно-
строительный институт по специальности 
«Промышленное и гражданское строи-
тельство». В 1997 году в Москве окончил 
аспирантуру Государственной академии 
управления им. С. Орджоникидзе по кафе-
драм «Управление в строительстве» 
и «Управление проектами». Имеет ученую 
степень кандидата экономических наук.
Потомственный строитель. Еще студентом 
был приглашен на работу в канадскую 
строительную компанию. После поступле-
ния в аспирантуру в Москве работал 
в крупной российской компании. Участво-
вал в строительстве ряда крупных объек-
тов за рубежом, в том числе в возведении 
суперскоростной железнодорожной ма-
гистрали от тоннеля под Ла-Маншем 
до центра Лондона.
С декабря 2010 года руководил Департа-
ментом строительства Москвы. 21 января 
2020 года назначен заместителем мэра 
Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства.
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Опуститься под землю, чтобы 
найти черное золото

В шахте имени Л. И. Лутугина 
города Торез Донецкой На-
родной Республики добывают 
уголь-антрацит. Спецкор «Ве-
черней Москвы» спустился на 
глубину 700 метров, чтобы 
своими глазами увидеть рабо-
ту специалистов.
Главный инженер угольной 
шахты Денис Найденов дер-
жит в руках разобранный са-
моспасатель — средство ин-
дивидуальной защиты для 
органов дыхания.
— Если вы почувствовали за-
пах дыма, то задержите дыха-
ние. Потом сорвите крышку 
самоспасателя, чтобы высво-
бодить загубник, и сделайте 
в него глубокий вдох, — начи-
нает проводить инструктаж 
главный инженер. — После 
этого средство начнет выра-
батывать кислород.
Самоспасатель может сильно 
нагреться, поэтому нужно 
следить за тем, чтобы он не со-
прикоснулся с телом. Ина-
че — ожог.
Пока Денис Найденов расска-
зывает о мерах предосторож-
ности, начинаю задаваться 
вопросами: «Смогу ли я гра-
мотно применить самоспаса-
тель?» Главный инженер по-
вторил правила пользования, 
а затем попросил расписаться 
в журнале инструктажа.
Затем иду переодеваться. Сна-
чала — белый комплект на-
тельного белья, а сверху — 
темно-серые просторные 
куртку и брюки плотной тка-
ни, наверное, из парусины 
или брезента. Широкие брю-
ки... настолько, что я чуть ли 
не влезаю в одну штанину, ту-
го подпоясываю двумя ремня-
ми, а потом надеваю каску. 

Обмотав ноги портянками, 
влезаю в кирзовые сапоги, 
чтобы не натереть стопы.
В отдельном пункте угледобы-
вающего предприятия полу-
чаю фонарь и закрепляю его 
на каске, а аккумулятор к не-
му — на поясе. Полуторакило-
граммовый самоспасатель, 
о котором говорил Найденов, 
закидываю на плечо. Получив 
металлический талончик, 
вместе с главным инженером 
иду ко входу в шахту. Специа-
лист предприятия открывает 
большие металлические во-
рота, а за ними — клеть. Так 
работники называют кабину, 
по которой они спускают-
ся в шахту и возвращаются 
из нее. 
Сотрудник шахты закрывает 
за нами дверь, а затем нажи-
мает на кнопку спуска каби-
ны. Секунда, вторая, третья... 
Темнота «подземного мира» 
стремительно накрывает 
клеть. Включаю коногонку — 
шахтерский фонарь, врезаясь 
холодным лучом света в лицо 
главного инженера.
— Сейчас мы опустимся на 
глубину около 700 метров — 
это займет примерно шесть 
минут, а затем пройдем по 
длинному пути к лаве. Там 
шахтеры добывают уголь-ан-
трацит с зольностью 33 про-
цента. Запасы этого ископае-
мого оценивают в 740 тысяч 
тонн. Это примерно три года 
работы! — отмечает главный 
инженер. — А в целом запасы 
шахты составляют почти де-
вять миллионов тонн. При вы-
работке в тысячу тонн в сут-
ки — это 22 года работы.
Открываются двери. Огляды-
ваюсь по сторонам, мощный 

луч фонаря яркой точкой пе-
ремещается по длинному тон-
нелю, обшитому деревянны-
ми брусьями и железобетон-
ными тюбингами. Сточные 
воды, которые просачивают-
ся через крепежные детали, 
образуют небольшие лужи, 
а еще звучно бьются о желез-
ные рельсовые пути в «кори-
дорах» с выразительным бо-
лотно-серным запахом. 
— Эти пути используют для 
того, чтобы доставлять строи-
тельные материалы и обору-
дование работникам шах-
ты, — уточняет он.
Пройдя километр пути мимо 
специалистов, работающих 

на устройствах откачки воды 
и управления лавой, слышим 
оживленные диалоги рабо-
чих. Они отчаянно стараются 
перебить рычание отбойного 
молотка. Еще через 500 ме-
тров открывается место 
угольной лавы, которую вве-
ли в эксплуатацию в конце 
мая. 
Шахтеры Евгений Немногих 
и Юрий Марич совковыми ло-
патами убирают горную мас-
су, чтобы еще больше открыть 
путь к источнику угля.
— Я тут нахожусь где-то с семи 
часов утра, — рассказывает 
шахтер с 25-летним стажем 
Евгений Немногих. — Слож-

но, конечно, потому что все 
вручную.
Выше, за горными масса-
ми, — источник угля-антра-
цита. Мимо деревянных кре-
плений горных выработок 
можно заметить занесенных 
слоями угольной пыли рабо-
чих, снимающих с помощью 
отбойного молотка пласты се-
ребристого цвета ископаемо-
го, которое будут использо-
вать во благо республики.
— Основная часть угля уходит 
на обеспечение Старобешен-
ской электростанции в Донец-
кой Народной Республике, — 
завершил рассказ Евгений 
Немногих.

Шпион, передавший врагам 
секреты, будет наказан

Вчера Федеральная служба 
безопасности России сооб-
щила о задержании жителя 
Самарской области, подо-
зреваемого в госизмене.

Во время оперативно-разыск-
ных мероприятий сотрудники 
ведомства выяснили, что рос-
сиянин по заданию украин-
ских спецслужб осуществлял 
фотофиксацию воинских 
эшелонов, двигающихся по 
Самарской области. После он 
передавал снимки с подроб-
ными комментариями о ме-
сте съемки и количестве воен-
ной техники.
— По данному факту возбуж-
дено уголовное дело по статье 
«Государственная измена», 
в настоящее время продолжа-
ются следственные дей-
ствия, — сообщили в Центре 

общественных связей ФСБ 
России.
Адвокат Евгений Шаламов от-
метил, что наказание по этой 
статье предусматривает от 12 
до 20 лет лишения свободы со 
штрафом до 500 тысяч руб-
лей. Либо пожизненное за-
ключение.
— При этом в УК есть суще-
ственное примечание: если 
после вербовки виновный со-
общил об этом в компетент-
ные органы и рассказал все 
подробности, он освобожда-
ется от уголовной ответствен-
ности, — считает Евгений Ша-
ламов. — Из практики следу-
ет, что всем виновным по этой 
статье избирается мера пре-
сечения — арест. Его срок за-
висит от того, был ли задер-
жанный судим ранее и какие 
характеристики ему дадут по 
месту жительства и на работе.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Пограничники не дали актеру 
перейти грузинскую границу
Вчера директор актера Вита-
лия Гогунского Табриз Ша-
хиди сообщил, что россий-
ского артиста не пустили 
в Грузию. Они предполагают, 
что это случилось по полити-
ческим причинам.

Шахиди уверен: Гогунский 
находится в определенных 
списках.
— Виталий — настоящий пат-
риот своей страны. Это и ста-
ло причиной, — заявил Таб-
риз Шахиди. — Данный инци-
дент был для Виталия, очевид-
но, неожиданностью.
Сам артист рассказал, что со-
бирался к любимой девушке. 
— Сегодня я рекомендую рос-
сиянам оставаться дома. У нас 
самая прекрасная страна, еще 
даже на 10 процентов нами не 
обласканная, не изученная, 
не изведанная! — рассказал 
«ВМ» Виталий Гогунский.

Политолог Алексей Кочетков 
считает, что случай с депорта-
цией российского артиста ха-
рактеризует Грузию как не-
свободную страну, зависимую 
полностью от диктата США, 
в которой  в очередной раз ис-
кусственно раздуваются ан-
тироссийские настроения. 
— Было много случаев, когда 
нашим туристам не давали 
«сойти на берег». Это очеред-
ное напоминание о том, что 
Грузия не самая приятная 
страна для отдыха и деловых 
поездок россиян. С другой 
стороны, это демонстрирует 
отношение властей Грузии 
к артистам, поддерживаю-
щим свою страну и армию. 
Мы тоже можем принимать 
зеркальные меры по отноше-
нию к гражданам Грузии и не 
только, — считает Кочетков.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

9 августа 11:17 Шахтеры Евгений Немногих (слева) и Юрий Марич трудятся на глубине 700 метров, чтобы добывать важный для 
республики ресурс — уголь-антрацит

Попытки сорвать 
выборы провалятся
В сентябре в России пройдут 
очередные региональные 
и муниципальные выборы. 
Вопрос внешних угроз изби-
рательному суверенитету 
остается открытым, особенно 
в новых регионах страны. 
Об этом вчера рассказал за-
меститель председателя ко-
митета Совета Федерации 
по международным делам 
Андрей Климов.

Естественно, недруги России 
делают все возможное, чтобы 
найти наши слабые места, 
подчеркнул Андрей Климов. 
Наиболее агрессивно, по сло-
вам Климова, ведут себя про-
тивники в новых российских 
регионах. Так, в июне этого 
года официальный предста-
витель внешнеполитической 
службы ЕС выступил с крити-
кой решения ЦИК назначить 
выборы в новых субъектах. 
Он публично заявил, что все 
причастные к организации 
этих выборов «столкнутся 
с последствиями». 
— Кстати, часто летающие 
дроны, видимо, хорошо ори-
ентируются в соответствую-
щих политических процеду-
рах и пытаются создать нега-
тивную обстановку и настрое-
ния. Но как бы враги России 
ни пытались помешать на-
шим гражданам использовать 

свое конституционное право 
на формирование органов ре-
гиональной и местной вла-
сти, у них из этого ничего не 
выйдет, — отметил Климов. 
Он добавил, что наше граж-
данское общество полностью 
готово к очередному избира-
тельному циклу, несмотря на 
все существующие вызовы. 
Таким образом, законные 
права граждан будут соблюде-
ны на всей территории РФ.
По словам Игоря Борисова, 
члена ЦИК РФ, поступает ин-
формация о попытках срыва 
демократических выборов 
и о создании специальных 
программ, направленных на 
это, западными спецслужба-
ми. Осуществляется также 
и подготовка электоральных 
террористов, которые по пла-
нам должны мешать проведе-
нию выборов в стране.
— Сегодня наша политиче-
ская система подвергается по-
пыткам жесточайшего давле-
ния и внешнему вмешатель-
ству. Мы попадаем в ситуа-
цию, когда активно нараста-
ют внешние вызовы, на кото-
рые мы успешно отвечаем, но 
и с каждой такой атакой мы 
становимся все сильнее 
и крепче, — сообщил Игорь 
Борисов. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru 

Эвакуировал раненых
товарищей с поля боя
Ефрейтор Сергей Косен-
ков (1) — водитель-сани-
тар. Его колонна двигалась 
в район выполнения бое-
вой задачи. Российские во-
еннослужащие попали 
в засаду украинских нацио-
налистов. Некоторые бой-
цы получили ранения. 
Под плотным огнем Сергей 
Косенков отважно оказы-
вал первую помощь това-
рищам, эвакуировал их. 
Однако рядом с санитар-
ным автомобилем Косенко-
ва взорвался минометный 
снаряд противника. Сергей 
получил контузию, но, не-
смотря на это, продолжил 
переноску и погрузку ране-
ных. Затем Косенков вывез 
товарищей из-под обстре-
ла и доставил их в меди-
цинский отряд специаль-

ного назначения. Благода-
ря правильным и реши-
тельным действиям 
ефрейтора Сергея Косенко-
ва были эвакуированы с по-
ля боя и спасены жизни 
13 российских военнослу-
жащих.

Дал отпор группе 
украинских 
диверсантов
Сержант Павел Киселев (2)  
командует отделением зе-
нитной ракетной батареи. 
В составе батальонной так-
тической группы россий-
ских десантников он обо-
ронял стратегически важ-
ный населенный пункт. 
Пози ция, на которой нахо-
дился сержант Павел Кисе-
лев, подверглась обстрелу 
со стороны украинских на-
ционалистов.
Павел не растерялся, он 
оперативно нашел выгод-
ную огневую точку и нанес 
противнику решительный 
удар. Пока сержант Кисе-
лев вел огонь по украин-
ским националистам, он за-
метил, что группа боевиков 
предпринимает попытку 
окружить его сослуживцев. 
Командир отделения тем 
временем скрытно сменил 
позицию и внезапно от-
крыл огонь  по группе про-
тивника. В результате атака 
диверсионно-разведыва-
тельной группы украинских 
националистов была 
успешно отражена.
После боя сержант Павел 
Киселев помог медикам 
эвакуировать раненых во-
еннослужащих в медицин-
ский пункт, а также оказал 
первую помощь трем това-
рищам.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Корреспондент газеты «Вечерняя Москва» Александр 
Зосимов продолжает работу в зоне специальной воен-
ной операции. В каждом номере «ВМ» читайте его экс-
клюзивные интервью, репортажи и аналитические ма-
териалы из самого центра событий — Донецкой Народ-
ной Республики.

От нашего 
специального 
корреспондентата

Подразделения ВС РФ 
успешно отразили на Донец-
ком направлении 17 атак 
штурмовых групп ВСУ. 
Об этом вчера сообщили 
в Минобороны России.

По словам официального 
представителя Минобороны 
РФ генерал-лейтенанта Игоря 
Конашенкова, на этом на-
правлении ВСУ за сутки поте-
ряли несколько сотен солдат. 
— На Донецком направлении 
подразделения Южной груп-
пировки войск в тесном вза-
имодействии с авиацией и ар-
тиллерией успешно отразили 
17 атак штурмовых групп ВСУ 
в районах населенных пун-
ктов Белогоровка, Новоми-
хайловка и Артемовск Донец-
кой Народной Республики. За 
сутки противник потерял на 
данном направлении свыше 
290 украинских военнослужа-
щих убитыми и ранеными, — 
сообщил Конашенков. — По-
мимо этого, украинские воен-
ные потеряли две боевые бро-
нированные машины, три 
автомобиля, две самоходные 
артиллерийские установки 
Krab (польского производ-
ства) и «Акация», артиллерий-
скую систему М777 производ-
ства США и две гаубицы Д-20.
ВСУ все также не могут про-
рвать оборону наших войск 
на других направлениях. 
— Могу сказать, что в Запо-
рожской области глубоко эше-
лонированная линия оборо-
ны. ВСУ не дошли даже до пер-
вой линии, — сообщил врио 
губернатора Запорожской об-
ласти Евгений Балицкий. — 
При этом наша ПВО начала 
работать, мы привыкли уже 
сбивать «химеры», если рань-
ше у нас из пакета из шести 
или 12 ракет поражалась поло-
вина, то сейчас или одна доле-
тает, или не долетают вообще. 
Сейчас Storm Shadow начали 
уже сбивать. К  нам долетает 
одна из шести. Из шести по 
Крымскому мосту две попали. 

Сейчас, конечно, поставят еще 
вооружение какое-то, но мы 
и его научимся сбивать
Не удается ВСУ добиться успе-
хов и на других участках 
фронта. 
— На каком-то этапе против-
ник даже смог закрепиться 
в северной части Урожайного 
Донецкой Народной Респуб-
лики. Причем, что характер-
но, использовались в данном 
случае сводные штурмовые 
подразделения, состоящие из 
представителей трех-четы-
рех бригад вооруженных 
формирований Украины, —  
сказал врио главы ДНР Денис 
Пушилин. — В данном случае 
была задействована и броне-
техника, но как только про-
тивник закрепился в север-
ной части Урожайного, были 
нанесены соответствующие 
артиллерийские удары, за-
действована авиация. Про-
тивник понес потери и отсту-
пил на занимаемые ранее по-
зиции. 

Также, по словам Пушилина, 
успехи Вооруженных сил РФ 
наблюдаются на Красноли-
манском и Купянском направ-
лениях — здесь российские 
подразделения продвигаются 
ежедневно, не давая против-
нику закрепиться и создать 
укрепрайоны.
— Постепенно продвижение 
идет и на Авдеевском направ-
лении, — добавил Пуши-
лин. — Помимо этого, в рай-
оне Клещеевки, которая важ-
на как высота для контроля за 
Артемовском, продолжаются 
тяжелые бои. Нельзя сказать, 
что противник полностью вы-
бит, но он еле-еле держится. 
Здесь наши ребята молодцы, 
просто герои. От Клещеевки 
уже практически ничего не 
осталось, там все перерыто от 
снарядов, как от наших, так 
и от вражеских.
Помимо этого, ВСУ потеряли 
более тысячи бойцов при по-
пытке наступления на насе-
ленный пункт Работино в За-

порожской области. Об этом 
сообщил глава Чечни Рамзан 
Кадыров. Оборону на этом 
участке в том числе держат во-
еннослужащие батальона 
«Восток-Ахмат» МО России. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Противник разбивается 
о линии обороны российских войск

МИХАИЛ ГАЛУЗИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ МИД РФ

Со своей стороны продолжаем 
придерживаться позиции, что 
всеобъемлющее, справедли-
вое урегулирование возмож-
но, только если киевский ре-
жим прекратит боевые дей-
ствия и террористические 
атаки, а его западные спон-
соры — накачивание ВСУ во-
оружениями. Для урегулиро-
вания должны быть подтверж-
дены изначальные основы су-
веренитета Украины — ее ней-
тральный, внеблоковый 
и безъядерный статус.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

7 августа 13:34 Военнослужащие расчета 120-мм миномета спецназа Западного военного 
округа на позиции на Харьковском направлении

комментарии экспертов
АЛЕКСЕЙ МАРТЫНОВ
ПОЛИТОЛОГ  

Последние 20 лет наши 
противники не оставляют 
попыток вмешаться в про-
цесс наших выборов, в том 
числе и региональных. 
Я напоминаю, что в сентя-
бре будут выбирать более 
20 глав субъектов, что 
представляет собой доста-
точно масштабный и ответ-
ственный процесс. Навер-
няка будут предпринимать-
ся различные варианты 
срыва. Надо учитывать кон-
текст сегодняшней повест-
ки, мы находимся в поло-
жении, когда все возмож-
но. Конечно, избиратель-
ная система нашей страны 
достаточно защищена. Это 
будет своеобразный экза-
мен нашей избирательной 
системы, ведь в этом году 
особое внимание будет 
уделяться новым регионам. 

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ИНСТИТУТА РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ  

Попытка сорвать выборы, 
конечно же, будет. Система 
Единого дня голосования 
очень удобна и эффективна, 
но и одновременно, как ме-
таллический стержень, 
имеет в себе всякую струж-
ку: различные проукраин-
ские и западные организа-
ции всеми средствами бу-
дут раскачивать лодку. 
Как показывает история 
последних 30 лет, все се-
рьезные революции проис-
ходили после выборов. 
Я не к тому, что у нас такое 
будет, а про то, что желаю-
щих ее осуществить най-
дется достаточно. Подрыва 
выборов как политическо-
го процесса, я думаю, не 
произойдет, скорее всего, 
будут пиар-подрывы.

Антрацит считается са-
мым древним из ископае-
мых углей. И очень полез-
ным. Помимо использова-
ния в энергетике, антра-
цит применяют, например,
в черной и цветной метал-
лургии. Кроме того, он не-
обходим для производ-
ства электродов, электро-
корунда, а также микро-
фонного порошка. 
Отличается черным цве-
том и сильным блеском.

справка
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НАТАЛЬЯ ДРОБНОХОД
НАЧАЛЬНИК ПО ДОСУГУ СПОРТИВНО
ДОСУГОВОГО КЛУБА КРЫЛАТСКОЕ

Сегодня мы приурочили со-
стязания к профессионально-
му празднику, но в то же время 
проводим для ребят тестовую 
сдачу норм ГТО. Спортивные 
турниры и другие похожие ме-
роприятия мы организуем ре-
гулярно, и не только здесь, 
а во многих других западных 
районах столицы. Возрожде-
ние навыков ГТО и НВП важно. 
Рада, что мне в работе помо-
гают и молодые стажеры, 
и опытные специалисты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юные спортсмены отметили День 
физкультурника эстафетами 
Вчера в спортивно-досуго-
вом клубе «Крылатское» от-
метили День физкультурни-
ка. Организаторы праздника 
провели эстафеты для детей 
и взрослых. 

Мероприятие «ГТО-шки, на 
старт!» проводится в обычном 
дворе жилого дома. Ребята 
разных возрастов собираются 
на футбольном поле. Самые 
юные участники учатся в на-
чальной школе, а старшие — 
уже заняты во время летних 
каникул на своей первой ра-
боте в спортивно-досуговом 
клубе «Крылатское». Они ста-
жируются, помогают с орга-
низацией различных меро-
приятий, состязаний. 
И вот — звучит свисток. Пре-
жде всего — разминка. Маль-
чики и девочки выстраивают-
ся в ряд и повторяют упражне-
ния за тренерами: наклоны, 
выпады, приседания, прыж-
ки. Затем все приступают 
к растяжке. 
После этого тренеры раздели-
ли детей на две команды. Пер-
вую команду назвали «Воз-
душная», а вторую, в шутку, — 
«Противовоздушная».
— Мы с подругами гуляли на 
площадке рядом и услышали, 
как всех созывают на кон-
курс, — рассказывает ученица 
8-го класса школы № 1371 
Анастасия Буйновская. — 
Я играю за команду «Противо-
воздушная». 
К началу стартов уже расстав-
лены преграды и спортивные 
конусы, весь инвентарь готов.
Первое состязание — бег-эс-
та фета. Задача команд — пер-
выми преодолеть нужную 

дистанцию. Дальше — эста-
фета с прыжками. Здесь нуж-
но приловчиться и прыгнуть 
как можно дальше своего со-
перника. Спортсмены устали, 
но не время отдыхать, третий 
конкурс — опять прыжки.
Затем ребята собирают шари-
ки с поля, при этом каждый 
раз отжимаясь. Далее в про-
грамме — конкурс по сбору 
снарядов на скорость, с эле-
ментами отжимания, броски 
снаряда по цели. Затем ребя-
та, взявшись за руки, пооче-
редно пролезают через обруч 
и бегут, тоже на скорость.
Наконец выигрывает команда 
«Противовоздушная». Но по-
беждает, как всегда, дружба. 

Поэтому и подарки — спор-
тивные наборы получают все.
— Мне больше всего понра-
вилось метание снарядов 
в цель, — говорит Анастасия 
Буйновская. — Я занимаюсь 
современными танцами и во-
лейболом. Дома делаю карди-
оупражнения. Когда вырасту 
и начну работать, буду ходить 
на фитнес, чтобы поддержи-
вать фигуру, заниматься йо-
гой и плаванием. 
Ребята распаковали подароч-
ные наборы, а в них — теннис-
ные ракетки. Спортсмены тут 
же побежали на поле — опро-
бовать новинку.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Спасатели всегда 
готовы помочь
Вчера состоялась церемония 
закрытия XVII Всероссий-
ских соревнований «Школа 
безопасности — 2023». 
Корреспондент «ВМ» побы-
вал на награждении победи-
телей. 

На протяжении десяти дней 
почти 200 юных спасателей из 
20 регионов России участво-
вали в различных состязаниях 
и гонке «выживания». Поздра-
вить победителей пришел за-
меститель министра РФ по 
делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям 
и ликвидации последствий 
стихийных бедствий, гене-
рал-полковник Илья Денисов. 
Он высоко оценил подготовку 
юных спасателей.
— Ребята показали высокий 
уровень при ликвидации раз-
личных стихийных бедствий, 
которые могут возникнуть 
в жизни: техногенные и при-
родные аварии, спасение лю-
дей в городских условиях, — 
сказал Денисов. — Они проде-
монстрировали свое мастер-
ство и, несомненно, смогут 
применить свои знания вне 
зависимости от того, пойдут ли 
служить в МЧС или нет. Эти ре-
бята всегда готовы помочь.
Он отметил, что, исходя из 
опыта проведения состяза-
ний, почти все участники 
«Школы безопасности» про-
шлых лет поступили в учеб-
ные заведения пожарного 
и спасательного профиля.
— Кстати, многих выпускни-
ков «Школы безопасности» 
награждали в Совете Федера-
ции за спасение людей, — от-
метил Денисов.

Также генерал-полковник 
вручил кубок и медали коман-
де из Липецкой области, за-
нявшей первое место в стар-
шей группе. 16-летний капи-
тан команды Михаил Лапшин 
был рад своему успеху и отме-
тил, что шел к этой победе не-
сколько лет.
— В «Школе безопасности» 
были сложные задания. На-
шей команде больше понра-
вилось сплавиться на байдар-
ке по реке 16 километров 
и приготовить блюдо русской 
национальной кухни, — отме-
тил Лапшин. — На это дава-
лось полтора часа. Но мы 
справились. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Черногорский музей хранит
Андреевское знамя

Экоактивисты создают проекты
по утилизации отходов

Российский центр науки 
и культуры в Белграде обна-
ружил в музее черногорского 
города Пераст Андреевский 
флаг начала XVIII века, дан-
ный Петром I своему контр-
адмиралу Матие Змаевичу. 

В 1714 году уроженец Сербии 
Змаевич участвовал в знаме-
нитом сражении у шведского 
мыса Гангут. Шла Северная 
война. Россия пыталась вер-
нуть русские земли, захвачен-
ные в XVI–XVII веках Швеци-
ей, и обеспечить себе выход 
к Балтийскому морю.
— Отряд под командованием 
Змаевича заблокировал 
шведского контр-адмирала 
Эреншельда у острова Лак-
киссер, — рассказывает «ВМ» 

директор российского центра 
Евгений Баранов. — Русские 
окружили шведские корабли 
и взяли их на абордаж. После 
упорного боя сдался и швед-
ский корабль «Элефант».
За проявленные смелость 
и героизм Петр I отметил за-
слуги сербского военачальни-
ка. Ему пожаловали чин 
контр-адмирала и подарили 
боевой Андреевский флаг. Его 
он забрал в родной Пераст. 
— Этот город тесно связан 
с историей России, — говорит 
Баранов. — Там была разме-
щена навигацкая школа, где 
учились будущие мореплава-
тели и чиновники высокого 
ранга, посланные Петром I. 
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

До 10 ноября продолжается 
прием заявок для участия 
в международной экологиче-
ской премии «Экомир»-2023. 
Победителям в 11 номинаци-
ях вручат награды за дости-
жения в охране природы. 

Участником конкурса может 
стать любой желающий. Есть 
возможность подать заявку 
индивидуально или от лица 
предприятия. 
— Мы хотим, чтобы в этом го-
ду на «Экомире» акцент был 
сделан на технологические 
проекты, — рассказала пред-
седатель оргкомитета конкур-
са Лидия Иваницкая. — Ведь 
в разных регионах накопи-
лось много вредных отходов. 

Там стоит развивать техноло-
гии утилизации. Например, 
при работе с топливом оста-
ются шлаки, которые нужно 
перерабатывать. 
Оценивать проекты участни-
ков будет специальное жюри. 
— При рассмотрении заявок 
прежде всего будет важна ре-
зультативность, — добавила 
Лидия Иваницкая.  — Есть ра-
боты, которые можно осуще-
ствить только через несколько 
лет, однако некоторые доступ-
ны уже сейчас. Мы поддержи-
ваем проекты, рассчитанные 
на будущее, но в приоритете 
то, что может работать уже се-
годня.
ИВАН ХЛОБЫШЕВ, юнкор 
edit@vm.ru

Следствие выявит виновных, 
причастных к взрыву

Вчера Следственный комитет 
России задержал техниче-
ского директора компании, 
на складе которой в Сергие-
во-Посадском городском 
округе произошел взрыв.

Руководитель пресс-службы 
Главного следственного 
управления (ГСУ) СК России 
по Московской области под-
полковник юстиции Ольга 
Врадий сообщила, что на ме-
сте происшествия продолжа-
ется детальная работа.
— Также следователи провели 
обыски в фирме, на складе ко-
торой произошло возгора-
ние, — рассказала Врадий. — 
Изъяты документы, имеющие 
значение для следствия, в том 
числе должностные инструк-
ции работников. Следователи 
допросили сотрудников орга-
низации из числа руководя-
щего состава. 
С ее слов, следствием уже на-
значены взрывотехническая, 
физико-химическая, балли-
стическая, взрывотехнологи-
ческая экспертизы с целью 
установления причин возго-
рания, а также 60 судебно-ме-
дицинских экспертиз.
— В качестве свидетелей до-
прошены 34 человека, произ-
ведено семь выемок, — рас-
сказывает Врадий. — След-
ствию предстоит дать оценку 
законности нахождения пи-

ротехники и ее составляющих 
в складском помещении на 
территории завода.
При этом количество постра-
давших от несчастного случая 
продолжает расти. На момент 
подготовки материала коли-
чество пострадавших во вре-
мя взрыва составляло более 
80 человек. Кроме того, де-
вять людей числятся пропав-
шими без вести. Сотрудники 
ГСУ СК России по Московской 
области в рамках следствен-
ных действий проверяют ин-
формацию о еще трех лицах, 
чье местонахождение до сих 
пор неизвестно.
По поручению председателя 
Следственного комитета Алек-
сандра Бастрыкина ход и ре-

зультаты расследования уго-
ловного дела поставлены на 
контроль в центральном аппа-
рате ведомства. 
Но ветеран МВД, майор юсти-
ции в отставке Андрей Фролов 
считает, что дело будет рас-
следоваться долго.
— Разбирательство дела тако-
го масштаба, как правило, за-
канчиваются не ранее чем 
через полгода, так как прове-
дение многих экспертиз мо-
жет затянуться, — считает 
Фролов. — При этом вино-
вные, отвечающие за технику 
безопасности, явно будут от-
рицать свою вину. Придется 
проводить очные ставки меж-
ду руководством завода и ра-
ботниками.
В результате происшествия 
также пострадали дома, кото-
рые находились в непосред-
ственной близости от места 
взрыва. Около 110 строе-
ний — как административ-
ные так и жилые — были по-
вреждены.
Ранее губернатор Московской 
области Андрей Воробьев со-
общил, что больше всего от 
взрыва пострадал многоквар-
тирный дом на улице Осипен-
ко. Он встретился с управляю-
щей компанией, на учете ко-
торой стоит здание, и вместе 
с Фондом капремонта и Гос-
жилинспекцией обсудил сро-
ки восстановления здания. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ,
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Вчера 11:18 Сотрудники МЧС России во время аварийно-спасательных работ на территории 
Загорского оптико-механического завода в Сергиевом Посаде

В парке «Коломенское» в эти 
дни будет особенно много 
пчел. Эти полосатые тружени-
цы «сопровождают» гостей 
ярмарки, подлетая к некото-
рым сортам меда, как бы сове-
туя попробовать именно их — 

все же авторитет пчел в этом 
вопросе невозможно не при-
знать.
На одном из стендов свою 
продукцию предлагает попро-
бовать кочевая пасека Соко-
ловых из Чувашии. Их главная 
«звезда» — мед под названием 
«липа царская». У него очень 
насыщенный вкус: немного 
терпкий, но яркий и сладкий. 
— Этот мед собран с мелко-
листной липы и хорошо помо-
гает от простуды, — рассказы-
вает пчеловод Клавдия Соко-
лова — А «лесной королев-
ский» — это цветочные 
и ягодные сорта. 
Прогуливаясь вдоль стендов, 
каких только вкусов меда не 
встретишь. Цветочный, липо-
вый, гречишный, из акации, 
разлитый в банки или еще на-
ходящийся в сотах... А чтобы 
точно выбрать самый вкус-
ный, перед покупкой продук-
цию можно попробовать.

По словам председателя Меж-
регионального союза пчело-
водов Александра Кукса, это 
сладкое событие продлится 
около трех месяцев. 
— Самый ранний мед качает-
ся в мае, иногда в апреле, ес-
ли говорить про южные реги-
оны, — рассказывает Кукс. — 
А всего за сезон таких сборов 
несколько: в начале лета, 
в середине и в конце, ближе 
к осени. 
Также Кукс отметил, что 
раньше качали мед только 
один раз — накануне Медово-
го Спаса. 
— Но тогда меда будет мало, 
потому что пчела, видя свои 
запасы, становится лени-
вой, — говорит Кукс. — А тут 
у нее забрали корпус с медом, 
а гнездо с детками осталось: 
значит, придется вновь пора-
ботать. 
Также он отметил, что на тер-
ритории ярмарки действует 

государственная ветеринар-
ная лаборатория, которая до-
полнительно проверяет мед.
— Хотя это и необязательно, 
потому что пчеловоды все 
равно сами проходят все не-
обходимые проверки, чтобы 
доказать качество продук-
та, — отмечает Кукс. — По 
нормам ГОСТа влажность ме-
да не должна быть больше 
19–20 процентов. 
Но пчеловоды привозят про-
дукцию погуще — выходит 
примерно 17 процентов. Ина-
че мед может быстро забро-
дить: обычный покупатель не 
всегда знает, как правильно 
его хранить и употреблять. 
Климат тоже вносит свои кор-
рективы не только в свойства 
меда, но и в урожайность.
— В этом году липы помень-
ше, чем в прошлом, — гово-
рит Кукс. — Но впервые за 
пять лет каштановый мед стал 
более качественным, хотя его 

и не так много. В средней по-
лосе урожаи всегда хорошие. 
Зато на юге добывают редкие 
сорта. А на севере преоблада-
ют травяные виды меда.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Царский и королевский 
мед разольют всем гостям

Сегодня в «Коло-
менском» от-
крылась Всерос-
сийская ярмарка 
меда. Одной 
из первых на ней 
побывала «ВМ» 
и узнала, какие 
товары привез-
ли пчеловоды.

сезон

Вчера 12:16 Пчеловод из Ростовской области Вера Борщева продает сотовый мед из акации, который славится своими полезными свойствами

СТАХИЙ КОЛОТВИН
ПРАВОСЛАВНЫЙ СВЯЩЕННИК 

Медовый Спас ежегодно от-
мечается 14 августа. Эта дата 
приурочена к одной из глав-
ных дат календаря — Успению 
Пресвятой Богородицы, она 
означала начало двухнедель-
ного Успенского поста. Он до-
вольно строгий, верующие 
должны воздержаться от пи-
щи животного происхожде-
ния. Однако в августе идет 
сбор нового урожая. И постя-
щимся можно есть свежие 
овощи, фрукты и мед.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЮРИЙ АКИМОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПО ДЕЛАМ ГРАЖДАНСКОЙ ОБОРОНЫ, 
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫМ СИТУАЦИЯМ 
И ПОЖАРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ МОСКВЫ

Соревнования сплачивают ре-
бят, приучают работать 
в  команде. У спасателей долж-
но быть чувство единства 
и взаимопонимания. При этом 
у школьников была возмож-
ность побывать на культурных 
мероприятиях, например 
на Урбанистическом форуме, 
который демонстрирует луч-
шие достижения столицы. 
Учебный полигон спасателей 
«Апаринки» относится к луч-
шим сооружениям столицы, 
где пожарные могут совер-
шенствовать свое мастерство. 
Именно там ребята получали 
новые знания и учились при-
менять их на практике. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 15:30 Участница соревнований Анастасия Буйновская бросает снаряды в обруч

ДМИТРИЙ АКУЛОВ
ГЛАВА СЕРГИЕВОПОСАДСКОГО 
ГОРОДСКОГО ОКРУГА

На сегодняшний момент мы 
уже подбиваем итоговые 
цифры: около 70 многоквар-
тирных домов у нас имеют ча-
стичные повреждения в виде 
разбитых окон, фрамуг и так 
далее. Всего фиксируем се-
годня 230 с небольшим квар-
тир, где имеются эти повреж-
дения. Уже буквально в бли-
жайшее время мы направим 
в фонд суммы, по которым 
нужно будет расплатиться 
с подрядчиками из регио-
нального бюджета. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Центральный парк культуры и отдыха имени 
Горького давно уже стал поистине народным. 
Чтобы понять, как его любят москвичи, не надо 
изучать сухие цифры. Достаточно просто, при-
ехав сюда, взглянуть на количество гостей на 
его аллеях. Но таким, как мы его привыкли ви-
деть, парк стал после завершения масштабной 
реконструкции, начатой в 2011 году. Простран-
ство Парка Горького заметно преобразилось. 
Ему вернули исторический облик, сделали тер-
риторию удобной и комфортной для отдыха 
и прогулок и, самое главное, на входе исчезли 
кассы и турникеты — посещение парка, как 
много лет назад и было задумано его основате-
лями, вновь стало для всех бесплатным. 
Театр, согласно известному выражению, начи-
нается с вешалки, а Парк Горького для его по-
сетителей начинается со звуков музыки. 
— Для нас важно, чтобы, отдыхая в парке, люди 
разных возрастов услышали любимые песни 
и композиции, — говорит руководитель музы-
кальных проектов Парка Горького Руслан Саби-
ров. — Ведь хорошая музыка украсит любой 
отдых. 
Каждый год центральный парк удивляет разно-
образной музыкальной программой. По сло-
вам Руслана Сабирова, вся территория зоны 
отдыха — это мультиформатная площадка, 
ландшафт которой трансформируется в зависи-
мости от фантазии артиста. Сценой в летнее 
время становится весь парк.
— Летние уличные концерты молодых артистов 
собирают большое количество зрителей. Вы-
ступления проходят с июня по август на наших 
самых живописных площадках — на набереж-
ной у Крымского моста, в Ажурной беседке и на 
сцене у Голицынского пруда— рассказывает 
он. — Большую часть музыкального материала 
мы отбираем самостоятельно, отсматриваем 
выступления артистов и приглашаем их к себе 
на площадки. Главная мысль, которую мы хо-
тим донести: музыка в парке может и должна 
быть разной. Сцена открыта для любых жанров. 

К слову, прошедший июнь был посвящен музыке 
в жанре фолк. В июле приглашали на концерты 
ценителей джаза и инди. В августе парк культу-
ры и отдыха отметит свое 95-летие. Зрителям 
обещают нечто совершенно новое не только для 
Парка Горького, но и для Москвы в целом. В Парк 
Горького люди приходят не только ради музыки. 
Каждый находит здесь занятие по душе. 

Завтра Центральный парк культуры и отдыха имени Максима Горького отмечает свой 95-й день рождения. Сейчас это популярнейшая у горожан и гостей города 
территория столицы объединяет в единое целое Нескучный сад, Воробьевы горы, «Музеон» и массу образовательных и культурных площадок. За последнее десятилетие 

парк сделал мощный рывок в будущее, превратившись в одну из самых грандиозных, перспективных и популярных досуговых локаций мира. 

По выходным дням здесь отдыхают более четверти миллиона человек 

Главный парк страны 

ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
Корреспондент

Территория Парка культуры и отдыха 
имени Максима Горького занимает 
219,7 гектара. В день открытия парка 
в 1928 году его посетили 300 тысяч
человек.
Сегодня число посетителей парка культу-
ры и отдыха в будние дни составляет бо-
лее 40 тысяч человек. А в выходные 
и праздничные дни количество гостей до-
стигает 250 тысяч. В День города терри-
торию парка посещают более 400 тысяч
человек. 540 скульптур расположено 
в парке искусств «Музеон». Более 
1000 зрителей посещают регулярные 
уличные концерты. Для посетителей раз-
ных возрастных групп в проекте «Прогул-
ки с историей» разработаны 22 тематиче-
ские экскурсии и 15 маршрутов квестов.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

От свалки до культурного 
пространства 

Вплоть до 20-х годов 
прошлого столетия 
на месте парка была 
обычная городская 
свалка. В 1923 году 
свалку расчистили 
и построили 1-ю Все-
союзную сельскохо-
зяйственную выставку 
(ВСХВ) — некий про-

образ ВДНХ. Открытие выставки стало 
одним из самых ярких и значительных со-
бытий молодой Советской страны. Терри-
тория выставки занимала правобереж-
ные земли Москвы-реки — от Крымского 
моста до Нескучного сада. Так начали 
формироваться будущие границы Парка 
Горького. Реализация проекта ВСХВ бы-
ла поручена ведущим архитекторам и ху-
дожникам того време-
ни — Ивану Жолтов-
скому, Алексею Щусе-
ву, Федору Шехтелю 
и другим. И на расчи-
щенной территории 
бывшей свалки в ко-
роткий срок с марта 
по август 1923 года 
было возведено более 
255 тематических па-
вильонов, посвящен-
ных республикам 
или отраслям про-
мышленности и сель-
ского хозяйства. Вы-
ставка стала важной вехой в благо уст-
ройстве города — первым звеном 
в устройстве «зеленых крыльев», способ-
ствующих оздоровлению центра Москвы. 
Было положено начало освоению забро-
шенных городских территорий, благо-
устройству набережных и введению зеле-
ных клиньев от пригородных зеленых зон 
к центру города. Парк на Крымском Валу 
открылся 12 августа 1928 года. Создание 
и открытие парка освещалось в газетах 
и по радио. В 1932 году парку было при-
своено имя Максима Горького. Появле-
ние парка культуры и отдыха было отве-
том на партийные директивы, требовав-
шие обеспечить приемлемые условия 
для трудящихся не только на работе, 
но и вне работы, в часы отдыха. При соз-
дании парка была в основном сохранена 
планировка Все союзной сельскохозяй-
ственной вы ставки.

мнение

ЕЛЕНА 
СОБОЛЕВА
ГЛАВНЫЙ 
ХРАНИТЕЛЬ 
ИСТОРИИ ПАРКА 
ГОРЬКОГО

воспоминания
СИМОН ОСИАШВИЛИ
СОВЕТСКИЙ И РОССИЙСКИЙ ПОЭТПЕСЕННИК. 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ АРТИСТ РОССИИ

Я всегда любил и до сих пор очень люблю 
Нескучный сад, который расположен не-
далеко от моего дома. Частенько там гу-
ляю. Замечательная атмосфера. Мне 
очень нравится, что там очень много руч-
ных белок, которые с удовольствием под-
бегают к людям. Мне нравится, что они 
меня совершенно не боятся. Я присяду 
на корточки, вытяну руку с орешками — 
белка подбегает и заскакивает на ладонь, 
смело ест орехи прямо с руки. И такое 
приятное ощущение сразу в душе. Эти 
ручные, доверчивые белки делают и меня 
более доверчивым и открытым миру.

ЕЛЕНА КОЛЕСОВА
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА ЛИАНОЗОВО 
ГОРОДА МОСКВЫ

Впервые я попала в Парк Горького, когда 
мне было лет девять. В выходные, если 
папа был в Москве, он обязательно при-
возил нас с сестрой в парк покататься 
на коньках. Это было не так часто, так как 
папа был летчиком. Отцу было важно, что-
бы мы занимались спортом. Пешеходные 
парковые дрожки зимой отдавались 
в распоряжение любителей коньков. Пом-
ню, что набережная Москвы-реки полно-
стью заливалась под каток, там всегда гу-
лял ветер, а лед был похож на зеркало — 
прозрачный и гладкий. И такие выходные 
нам всем очень нравились.

БОРИС ИКСАНОВ
ЖИТЕЛЬ МОСКВЫ

Я с 1963 по 1969 год учился в Московском 
институте стали и сплавов. Здание инсти-
тута располагается недалеко от парка. 
А на территории парка отдыха был ресто-
ран «Времена года». И вот иногда после 
зачетов или успешно сданного экзамена 
мы с приятелями ходили туда, чтобы от-
метить это событие.

ЕКАТЕРИНА БОБРОВА
РОССИЙСКАЯ ФИГУРИСТКА, ОЛИМПИЙСКАЯ 
ЧЕМПИОНКА

Парк Горького — это мое самое любимое 
место в Москве. Так как с ним связаны 
и теплые воспоминания, и самые важные 
моменты моей личной жизни. Именно 
в Парке Горького прошло мое первое сви-
дание с мужем. Рядом с Большим Голи-
цынским прудом он признался мне в люб-
ви, а через несколько лет здесь же сделал 
предложение руки и сердца. И для нас 
двоих это место стало очень важным, зна-
ковым. 

Так, например, москвичка Екатерина Лисян-
ская несколько раз в неделю спешит сюда на 
спортивные занятия. Лично для нее парк — это 
прежде всего территория спорта.
— Давно планировала начать заниматься 
йогой. Это для здоровья полезно. Да и мне всег-
да интересно было это направление, — говорит 
она. — Долгое время дальше планов дело не 
двигалось. Но недавно я все же приступила 
к тренировкам. Чему несказанно рада.
Как отмечает руководитель спортивных проек-
тов Парка Горького Ольга Воробьева, сегодня 
здесь представлено более 60 различных бес-
платных спортивных активностей. И каждый 
посетитель может найти занятие исходя из 
уровня подготовки, возраста и увлечений.
— Например, в этом летнем сезоне мы запусти-
ли программу «Спорткружок», для которого от-
бираем лучшие занятия и курируем их от лица 
парка, помогаем тренерам найти свою аудито-
рию, а посетителям — своих наставников, — 
поясняет Ольга Воробьева. — Опыт «Спорт-
кружка» показал, что самые популярные спор-
тивные активности в парке — это бег, йога 
и танцы. Этот сезон доказывает, что огромное 
количество людей могут становиться сильнее, 
выносливее и находить себе друзей по интере-
сам, в том числе благодаря парку.
Парк Горького — это не только большая пло-
щадка для занятий спортом, но и место, в кото-
ром можно отправиться в настоящее путеше-
ствие во времени, почувствовать настроение 
другой эпохи. Сделать это можно в рамках экс-
курсионного проекта «Прогулки с историей». 
К примеру, экскурсия «Женские дуэли, балы 
и развлечения владельцев Нескучного сада» ин-
тригует уже одним своим названием. Как отме-
чают экскурсоводы, ежедневно люди приходят 
сюда, чтобы узнать что-то новое. Например, 
историю любви императора Николая I к супруге 
Александре Федоровне. Можно увидеть, где про-
ходили свидания императрицы Екатерины II 
и ее фаворита Григория Орлова, в условленном 
месте загадать желание, которое, согласно ста-
ринным преданиям, непременно сбу дется. 
Для любителей совместить интеллектуальный 
отдых с активным команда парка подготовила 

различные квесты. Причем чтобы пройти их 
и ответить на все вопросы правильно, придется 
потрудиться. Организаторы предупреждают, 
что надеяться на интернет в поиске правильно-
го ответа не стоит. 
Почти у каждой московской семьи с Парком 
Горького связана какая-то своя история. Для 
многих, кто приезжает в Москву впервые, парк 
становится настоящим открытием.
— Мы в Москве проездом на один день, — гово-
рит жительница Новодвинска Анастасия По-
пова. — И его мы с сыном Никитой посвятили 
прогулке в Парке Горького. Здесь невероятная 
атмосфера. Такое чувство, будто в этом месте 
поселился праздник. 

Семья Ведровых из Кемерова уже третий раз 
приезжает в столицу. В этом году они решили 
провести в Москве летний отпуск. И Парк Горь-
кого — первый в их списке достопримечатель-
ностей, обязательных к посещению. 
— Мы всегда приходим сюда, когда приезжаем 
в Москву. Каждый раз, как в первый, — улыба-
ясь, говорит глава семейства Михаил Ведров. — 
Продолжаем открывать для себя это место сно-
ва и снова, начиная с 2021 года. Здесь все про-
питано историей.
И частичку этой истории можно увезти с со-
бой — не только в виде впечатлений и много-
численных фотографий, но и в форме вполне 
осязаемого, полезного в быту предмета. 
Руководитель социально-культурных проектов 
Парка Горького Кирилл Маринов говорит, что 
посетители могут выбрать любой предмет из 
лимитированной коллекции «Арка Парка», 
в которую вошли базовые модели одежды: фут-
болки, свитшоты и бейсболки. Можно купить 
также различные аксессуары: кружки, значки 
и другое.
— В принте зашифрованы основные культур-
ные коды парка: арка Главного входа, колесо 
обозрения, «Девушка с веслом», парашютная 
вышка, — поясняет он. — Каждое изображе-
ние знакомит с жизнью парка в разные годы, 
начиная с 1928-го, с момента его основания. 
Эти небольшие, но значимые артефакты мож-
но считать своеобразным алфавитом, веду-
щим вглубь истории. Например, спутник на 
одном из предметов символизирует астроно-
мический павильон, который был открыт еще 
в 1929 году и располагался практически на том 
же месте, что и Народная обсерватория, по-
строенная в 1950-х годах и действующая по 
сей день. В общем, эта коллекция будет осо-
бенно актуальна в год, когда парк отмечает 
свое 95-летие. 

Ежегодно здесь 
проводятся 
тысячи 
мероприятий, 
в том числе 
музыкальных 

Карнавал в Центральном парке культуры и отдыха, 1957–1961 гг.

6 июля 2023 года. Жительница Кемерова Екатерина Ведрова с детьми — 8-летней Аленой и 13-летним Никитой во время прогулки. Каждый год семья Ведровых включает посещение Парка Горького в свою программу отдыха 
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Одним из главных символов Парка Горь-
кого является арка Главного входа. Она 
спроектирована архитекторами Георгием 
Щуко и Ассеном Спасовым в 1955 году 
в рамках программы по перестройке раз-
рушенного войной парка. В разные годы 
в пилонах Главного входа располагались 
кино- и фотостудия, а также технические 
помещения. В 2015 году в левом пилоне 
арки Главного входа заработал первый 
музей Парка Горького. 
Еще одним главным и старейшим симво-
лом парка культуры и отдыха является 
скульптура «Балерина» — это одна из не-
многих сохранившихся до наших дней ра-
бот советского скульптора и художника 
Елены Янсон-Манизер. 
Моделью для создания скульптуры стала 
знаменитая советская балерина, солистка 
Большого театра Галина Уланова. 
Начиная с 1938 года в парке существует 
традиция — высаживать цветы у ног Ба-
лерины. За сезон цветочный наряд обнов-
ляется несколько раз. 

В ТЕМУ
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17 мгновений 
длятся полвека 
Ну как вчера это было! Родители поставили поперек сте-
ны шкаф, прицепили к нему шторку, и так у меня образо-
валась своя комната, где уместились кровать и малень-
кий секретер. И вот теперь я точно знаю, когда это было: 
11 августа 1973 года! Мне было четыре с половиной года, 
я прекрасно поняла, что меня стремятся побыстрее уло-
жить спать, потому что по телевизору будут показывать 
нечто особенное. Послушно отправившись в кровать, 
я нашла в шторке изъян — разошедшиеся нитки, прокру-
тила пальцем в ткани дырочку и впилась взглядом в экран. 
Напрасно мы думаем, что дети ничего не понимают. Они 
понимают куда больше, чем кажется! Да, 11 августа 1973 
года, ровно 50 лет назад, начался показ великого фильма 
Татьяны Лиозновой, снятого по роману и сценарию Юли-
ана Семенова, — «Семнадцать мгновений весны». 
Не поверите, но я поняла все. Ну или почти все, по край-
ней мере в «невоенной» части картины, насчет политиче-
ских интриг — нет, конечно. Я помню, как замирало и бо-
лело сердце у меня, маленькой, когда пастор Шлаг неуме-
ло встал на лыжи, и когда погиб профессор Плейшнер — 
очаровательный, милый, но такой невнимательный, 
и когда Штирлиц не мог подойти к жене, и когда радистка 
Кэт пряталась под землей уже с двумя малышами... 
50 лет фильму Татьяны Лиозновой. Великому, мощному, 
честному. Показавшему немцев не гротескно-нелепыми 
недотепами, а умными и хитрыми соперниками. Собрав-
шему уникальный актерский состав, из которого, увы, 
практически никого уже нет в живых... Подарившему нам 
великую музыку Микаэла Таривердиева и песни, испол-
ненные Иосифом Кобзоном. Полвека прошло! А смотрит-
ся картина на одном дыхании. 
Я все пыталась найти ответ, почему этот фильм для взрос-
лых стал таким потрясением для меня, маленькой. Навер-
ное, поняла. Я восприняла его как реальную историю, что 
возможно, только если сталкиваешься с настоящим ис-
кусством. Для создания шедевра Семенову понадобились 
пишущая машинка и бумага, а Лиозновой — камера. Ну 
и таланта у обоих было с избытком. Кстати, на следующей 
неделе картину будут повторять. Пересмотрю точно. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Многодетным хотят
сократить рабочую
неделю до четырех
дней. И как вам?

НАТАЛЬЯ САПРОНОВА  
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ПО ВОПРОСАМ ОБРАЗОВАНИЯ

Это решение позволит родите-
лям проводить больше време-
ни с детьми, что приведет 
к развитию института семьи. 
У такой социальной группы не 
всегда есть возможность 
справляться самостоятельно, 
и тогда им нужна поддержка 
и возможность облегчить на-
грузку. Это дает им шанс по-
святить больше времени де-
тям. Это касается не только 
прогулок, но еще и семейных 
дел. Правильно, что государ-
ство поддерживает многодет-
ных, а если еще зарплату оста-
вят, как для пятидневки, то это 
абсолютно точно позволит се-
мьям улучшить качество сво-
ей жизни. Сейчас в целом на-
бирает популярность тенден-
ция поддержки семей с тремя 
и более детьми: разрабатыва-
ется и рассматривается много 
мер, и все они направлены на 
улучшение демографической 
ситуации в стране. 

РОСТИСЛАВ КАПЕЛЮШНИКОВ 
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Эта инициатива не имеет под 
собой экономических основа-
ний и не приведет к положи-

тельным результатам. Во-
первых, это повлияет на до-
полнительную нагрузку на 
работодателей, поскольку 
они должны будут платить 
одинаково людям, которые 
работают четыре и пять дней 
в неделю. Во-вторых, на рын-
ке труда может возникнуть 
дискриминация по отноше-
нию к работникам из много-
детных семей, так как началь-
ники будут знать, что прием 
таких сотрудников вызовет 
дополнительные издержки. 
В-третьих, контрпродуктивно 
сокращать таким образом 
предложение труда. Может 
возникнуть недовольство сре-
ди других людей, тогда будет 
вариант предложить всем пе-
рейти на четырехдневную ра-
бочую неделю, а такая ситуа-
ция еще хуже скажется на всех 
сферах жизнедеятельности. 

ВЛАДИМИР КОМСОЛЕВ 
СУДЬЯ В ОТСТАВКЕ, ЮРИСТ, 
ПРАВОЗАЩИТНИК

Вероятно, такое решение при-
ведет к снижению качества 
работы и производимой про-
дукции, если большое количе-
ство людей не будет работать 
еще один день в неделю. В та-
ком случае к своей работе че-
ловек начнет относиться бо-
лее халатно, что никак не мо-
жет положительно повлиять 
на производительность. Эта 
мера, судя по всему, направле-
на на увеличение свободного 
времени, которое будет выде-
лено на времяпрепровожде-

В Госдуме предложили ввести поправки в Трудовой кодекс РФ, которые позволят 
сократить рабочую неделю для многодетных семей до четырех дней. Речь идет
о семьях, в которой минимум три ребенка в возрасте до 18 лет, и до достижения млад-
шим из них 14 лет.  По мнению инициаторов, это позволит улучшить демографию.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ние с детьми. В таком случае 
расширяется статус многодет-
ной семьи. Но никто не смо-
жет проконтролировать, на 
что родитель потратил сво-
бодное время. Он может по-
святить его не ребенку, а до-
полнительному заработку 
или просто отдыху. И у рабо-
тодателя возникнет вопрос, 
надо ли ему брать на работу 
человека, который трудиться 
будет меньше, а зарплату по-
лучать обычную. Выгоды для 
нанимателя нет. Возможно, 
более действенной мерой 
будет создание бесплатных 
кружков для образования и 
досуга детей, чтобы у родите-
лей было больше времени на 
реализацию в профессии. Де-
тям нужно развитие, а не вы-
ходной для одного или обоих 
роди телей. 

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ МОСКВЫ

Такая мера определенно нуж-
на, у родителей появится воз-
можность проводить больше 
времени со своими детьми, 
заботиться об их образовании 
или здоровье. Я думаю, что ес-
ли это решение будет охваты-
вать большую часть социаль-
ной группы, то, конечно, оно 
должно быть принято. Госу-
дарство должно поддержи-
вать инициативу семей к рож-
дению ребенка, а такие пред-
ложения будут этому только 
способствовать. Главное — 
нужно понимать, какое коли-
чество семей, совмещающих 
свои семейные обязанности 
с трудовыми, попадает под эту 
категорию, какие будут суще-
ствовать критерии отбора. 
И чтобы работодатели были 
готовы обеспечивать много-
детным равные условия при 
трудоустройстве. 

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему столетию «Вечерней Москвы». 
Сегодня точку в номере ставят участники меропри-
ятия, состоявшегося в столице 6 июня 1928 года. Са-
мый узнаваемый на снимке, конечно, писатель Мак-
сим Горький — он второй слева. Но на фотографии 
также присутствуют два человека, которые в даль-
нейшем будут «ответственными», то есть главными, 
редакторами «Вечерней Москвы». 
В тот день в клубе имени Кухмистерова (ныне в его 
здании размещен Московский драматический театр 
имени Гоголя) собрались две с половиной тысячи 
рабселькоров — деревенских жителей и рабочих, 
внештатно писавших корреспонденции в газеты 
и журналы. В президиуме находились представители 
власти и видные работники печати. Крайний сле-
ва — Николай Бухарин (1888–1938), член политбю-

ро ЦК ВКП(б), экономист, журналист. Четвертая сле-
ва (на фото лицо размыто) — Мария Ульянова (1878–
1937), младшая сестра Ленина, крупная партийная 
деятельница, одна из организаторов рабселькоров-
ского движения. Между Горьким и Ульяновой — Ио-
сиф Герасимович Лазьян (1888–1938), заведующий 
подотделом печати Московского комитета ВКП(б), 
член редколлегии журнала «Рабоче-крестьянский 
корреспондент». Через год с небольшим, 27 сентября 
1929 года, он станет «ответственным редактором» 
«Вечерней Москвы» и пробудет на этой должности до 
27 февраля 1930 года. Крайний справа на этом сним-
ке (тоже, увы, с размытым лицом) — Абрам Миро-
нович Романовский (1896–1938), которому предсто-
ит возглавлять «Вечерку» с 20 августа 1934 года по 
30 июля 1937 года (кем он являлся на момент съем-
ки, в июне 1928 года, нам узнать не удалось).

И Лазьян, и Романовский были расстреляны в годы 
репрессий (впоследствии реабилитированы). Жена 
Романовского Зинаида Воронина попала в лагерь, 
о ее судьбе (и других родственниках Абрама Миро-
новича) ничего не известно. А вот жена Лазьяна, 
к счастью, осталась на свободе, на момент его ареста 
она была беременна сыном. Этот снимок, хранив-
шийся в семейном архиве, нам предоставил Юрий 
Иосифович Лазьян — ему не довелось увидеть отца, 
но он всю жизнь собирает материалы о нем. Если 
у вас есOь информация о других людях на фото (на-
пример, мужчине, стоящем за спиной Горького), со-
общите, пожалуйста, в редакцию. 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.
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наш век

Театральная мастерская 
готовит трех кукол Каштанки

12 августа Московский театр 
кукол откроет 94-й, предъ-
юбилейный, сезон. Сейчас 
в мастерской идет подготов-
ка к спектаклю «Каштанка» 
по рассказу Чехова. 
В 2023 году исполняется 
135 лет этому произведению.

По словам художественного 
руководителя культурного уч-
реждения Бориса Голдовско-
го, у старейшего кукольного 
театра столицы море увлека-
тельной творческой работы.
— Главным событием нового 
сезона станет Московский 
фестиваль театров кукол 
«Чехонте-фест», придуман-
ный нами, который пройдет 
с 1 по 5 ноября. Мы готовим 
«Каштанку», спектакль без 
пьесы, где будет звучать чи-
стый текст удивительного рас-
сказа Антона Чехова. Мы не 
случайно обратились к этому 
произведению. Во-первых, 
оно совершенно московское, 
в нем живет душа нашего пре-
красного города, — отметил 
Голдовский. — К нам съедутся 
театры кукол из многих горо-
дов страны со спектаклями по 
пьесам и рассказам Антона 
Павловича Чехова: «Вишне-
вый сад», «Чайка», «Медведь», 
«Человек в футляре» и многие 
другие постановки. 

А пока в мастерской вовсю 
идет работа над куклами 
и реквизитом для «Каштан-
ки». Обязанности распределе-
ны, и художники уже трудятся 
над созданием образов буду-
щих персонажей постановок. 
Сотрудники делают лица, го-
ловы, костюмы героев. 
По словам художника-бутафо-
ра Эльзы Летораль, в среднем 
процесс подготовки к премье-
ре постановки занимает от 
двух до четырех месяцев. Это 
зависит от сложности поста-
новки, репетиций, количе-

ства персонажей и задейство-
ванной механики, которая 
оживляет кукол при помощи 
рычагов.
— Спектакль получится объ-
емный. Мы уже отлепили не-
которое количество голов, 
сделали папье-маше. Сейчас 
будем собирать персонажей 
и начинать репетиции, — рас-
сказала художник-бутафор 
Эльза Летораль.
В «Каштанке» задействовано 
около десяти персонажей, 
у некоторых есть «дублеры», 
у главной героини, Каштан-
ки, их три. Среди них — боль-
шая кукла-собака длиной 
в три метра и высотой по пояс 
человеку. Как объяснила Эль-
за, такая собака станет своео-
бразной сценой, на которой 
будут происходить театраль-
ные действия и играть другие 
куклы.
— В период подготовки про-
исходит многократное повто-
рение одних и тех же дей-
ствий, —объяснила Эльза Ле-
тораль. — Поэтому актеры 
могут случайно отломить или 
оторвать какую-то деталь рек-
визита. Иногда может выйти 
из строя и сама механика ку-
кол. Их приходится чинить, 
клеить и зашивать.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Турнир объединит 
молодежь 
12 и 13 августа в Москве 
пройдет финал первой про-
фессиональной Российской 
киберспортивной лиги (РКЛ) 
по CS:GO.

По словам  соучредителя РКЛ 
Антона Алексеева,  после за-
вершения регулярного сезо-
на,  начавшегося в январе это-
го года и проведенного по 
аналогии с КХЛ, определились 
основные участники, которые 
сыграют в системе навылет 
и поборются за звание силь-
нейших. В течение полугода 
прошло больше 180 матчей  
между 14 крупнейшими и мо-
лодыми киберспортивных 
коллективами из России, Бе-
ларуси, Казахстана, Израиля, 
Узбекистана и Кипра. 
— Участники уже начали съез-
жаться в столицу. В финал 
вышли четыре команды: 
Forze — победитель междуна-
родных соревнований, кото-
рая занимает 38-е место миро-
вого рейтинга HLTV, HOTU — 
команда из Якутии, открытие 
всего турнира, Websterz — луч-
шие игроки Беларуси и YNT — 
молодая организация, трени-
рующаяся на Кипре, которая 
только начинает путь, но уже 
играющая на уровне мировых 
составов. Они соберутся 12 
и 13 августа  и поборются за 
первое место и призовой фонд 
в размере пяти миллионов 
руб лей. Один миллион уже 
разделили между собой кол-
лективы, занявшие с пятого по 
восьмое место, — рассказал 
Антон Алексеев. 

Он подчеркнул, что было вло-
жено немало усилий, чтобы 
проект киберспортивной ли-
ги запустился и развивался. 
Алексеев отметил, что вся 
 команда лиги довольна свои-
ми результатами. Потому как 
по многим показателям уда-
лось превзойти международ-
ных конкурентов.
—  Хочется продолжать нача-
тое и постепенно вовлекать 
все больше людей и команд 
в нашу киберспортивную ли-
гу,  — объяснил соучредитель 
РКЛ. — Гостями финала ста-
нут наши партнеры, предста-
вители технологических ком-
паний, знаменитые блогеры, 
спортсмены и деятели кибер-
сообщества
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Коллекционирование

РазноеЮридические услуги

АО «ОКБ» сообщает, что 
25.07.2023 в результате про-
веденного конкурса по безвоз-
мездной передаче кредитных 
историй была успешно завер-
шена процедура передачи кре-
дитных историй ООО «ВЕБКИ» 
в количестве 1 141 715 кредит-
ных историй физических лиц 
и 771 кредитной истории юри-
дических лиц.

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

АМИР ХАМИТОВ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ РФ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ 
ПО СПОРТУ ВЫСОКИХ ТЕХНОЛОГИЙ

Это большое  и уникальное со-
бытие в развитии отечествен-
ного киберспорта, потому 
как с ним были определенные 
сложности. Российская кибер-
спортивная лига дала новый 
виток  профессиональных 
клубных соревнований в нашей 
стране, в первую очередь 
по Counter Strike: Global 
Offensive. Лучшие российские 
команды поборются  за чемпи-
онство. Удачи участникам. 
Я уверен, что зрителей ждут за-
хватывающие игры от команд.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
9 августа 2023 года. Художник-бутафор Эльза Летораль показывает основу головы Каштанки, 
изготовленную к одноименному спектаклю Московского театра кукол

«Московский театр кукол» 
был основан в 1929 году 
режиссером Виктором 
Швембергером. Театр ис-
пользует различные ку-
кольные техники — 
от старинных марионеток 
до каркасных кукол круп-
ных размеров, проводит 
музыкальные постановки 
с участием живого орке-
стра. Репертуар состоит 
из  традиционных куколь-
ных спектаклей и ориги-
нальных постановок в со-
временных формах.
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